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PRESIDENTE: Muy buenos días compañeros y compañeras, funcionarios 

del Consejo, funcionarios de la Administración que nos acompañan hoy, 

ciudadanía que siempre está pendiente y viendo estas transmisiones por las 

plataformas virtuales, iniciamos con el primer llamado a lista señor 

secretario. 

SECRETARIO: Gracias señor presidente Muy buenos días a todos los 

honorables concejales a todos los citados e invitados que nos acompañan en 

la mañana de hoy. 

Marina de Jesús Arévalo Durán 

Luis Eduardo Ávila. 

Javier Ayala Moreno. 

Luisa Fernanda Ballesteros    

Carlos Andrés Barajas 

Jaime Andrés Beltrán             X 

Luis Fernando Castañeda 

Francisco Javier González 

Robin Anderson Hernández     X 

Wilson Danovis Lozano 

Leonardo Mancilla Ávila 

Nelson Mantilla Blanco 

Silvia Viviana Moreno 

Edinson Fabián Oviedo           X 

Carlos Felipe Parra 

Tito Alberto Rangel 

Jorge Humberto Rangel 

Cristian Andrés Reyes            X 

Antonio Vicente Sanabria  

Señor presidente Me permito comunicarle que 15 honorables concejales han 

contestado al llamado a lista y por lo tanto hay quórum decisorio y de 

liberatorio. 
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PRESIDENTE: Gracias señor secretario por favor leemos el orden del día 

para ponerlo a consideración.  

 

SECRETARIO: Orden del día. 

1° llamado a lista y verificación del quórum. 

2° Elecciones que tienen aprobación del orden del día. 

3° Lectura y aprobación de actas. 

4° Entonación del himno de la ciudad de Bucaramanga 

5° Proposición 027 del 14 de abril de 2021 calidad del aire en Bucaramanga 

y su área metropolitana. 

6° Lectura de documentos y Comunicaciones 

7° Proposiciones y asuntos varios 

Bucaramanga viernes 25 de junio de 2021 9 de la mañana el presidente 

Edinson Fabián Oviedo Pinzón, el primer vicepresidente Leonardo Mancilla 

Ávila, el segundo vicepresidente Robin Anderson Hernández, el secretario 

general Carlos Andrés Hincapié, ha sido leído el orden del día para ser 

sometido a discusión y aprobación. 

PRESIDENTE: ¿Aprueban el orden del día los honorables concejales? 

 

SECRETARIO: Señor presidente ha sido aprobado el orden del día, 

Continuando con el desarrollo del mismo. 

3° Lectura y aprobación de actas, no hay actas para ser aprobadas. 

4° Himno de la ciudad de Bucaramanga. 

5° Desarrollo de la proposición número 027 del 14 de abril de 2021, Calidad 

del aire en Bucaramanga y su área metropolitana. 

Me permito comunicarle señor presidente que el concejal citante es el 

concejal Luis Ávila, Los citados son la secretaría de salud y el ambiente, El 

doctor Nelson Ballesteros Vera. 
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SECRETARIO DE AMBIENTE HELBERT PANQUEVA: Muy buenos 

días señor presidente, secretario y honorables concejales en representación 

del doctor Nelson Ballesteros estamos el secretario de ambiente Helbert 

Panqueba Con el equipo de trabajo del recurso aire que tiene la secretaría de 

salud. 

 

SECRETARIO: De tránsito de Bucaramanga la doctora Andrea Juliana 

Méndez. 

Queda registrada la asistencia del concejal Robin Hernández. 

Continuando invitados tenemos a la corporación de la defensa de la meseta 

de Bucaramanga cdmb El doctor Juan Carlos Reyes ¿se encuentra presente 

un funcionario delegado de la cdmb?, e invitados el área Metropolitana de 

Bucaramanga el arquitecto Álvaro Pinto Serrano. 

Señor presidente Me permito comunicarle que están todas las partes menos la 

cdmb. 

 

PRESIDENTE: Gracias señor secretario como quien dice vuelve y juega la 

cdmb en estos escenarios y en estas sesiones en estos controles políticos 

donde no nos acompañan y Qué es vital para este tipo de controles o debates 

de control político que estén, concejal Luis Ávila en sus manos queda como 

vamos a llevar la sesión el día de hoy como concejal que cito esta 

proposición. 

 

H.C CARLOS BARAJAS: Yo creo que ya es hora de que se haga un 

comunicado por parte del Consejo en donde se le cuente a la ciudadanía Y se 

despliegue por las redes oficiales del Consejo se le cuente a la ciudadanía 

Cuántas veces la cdmb le ha incumplido no al concejo de Bucaramanga sino 

a la ciudad a los ciudadanos bumangueses que en el momento en que pagan 

el impuesto Predial destinan una parte para la sobretasa ambiental y Qué esa 
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parte se gira a la cdmb, el alcalde Juan Carlos Cárdenas cumpliendo una 

orden judicial le giró esos recursos a la cdmb y hoy la cdmb es una entidad 

irresponsable yo estoy seguro presidente, Que están viendo por YouTube y 

burlándose de que no vienen al concejo La verdad eso no es una burla contra 

mí por lo menos es una burla a la ciudad y si hay que decirle a la ciudad qué 

hay que hacer un comunicado le solicitó respetuosamente presidente que se 

haga un comunicado y se cuente ¿ Cuánto es la plata que se le giró por parte 

del municipio de Bucaramanga a la cdmb? y en su defecto que la ciudad sepa 

Qué no vienen no le dan la cara a la corporación Porque aquí se les va a 

preguntar sobre los contratos amañados Y amarrados qué hacen, aquí se le va 

a preguntar sobre el direccionamiento de contrato, no le dan la Clara a la 

ciudad son  servidores públicos que tienen ese deber y ni siquiera están 

obligados a venir pero por ley y el ser ciudadano y ese deber moral de ser 

servidores públicos deben venir y darle la cara porque para pedir la plata si 

tenían demandas y de hecho tiene una demanda contra un acuerdo municipal 

que se aprobó hace poco en el consejo Para eso sí dan la cara presidente pero 

no para rendir cuentas y contar cómo se invierten los recursos Yo creo que es 

momento de que la ciudad sepa Cuántas veces se han invitado Cuántas veces 

no han venido la grosería que tuvo el director de irse, Además nos bloquean 

en redes sociales una Cuenta pública no puede bloquear un ciudadano Pero 

cómo se les pregunta la verdad bloquean a las personas es un acto de 

irresponsabilidad de la cdmb y es el momento de desenmascararlos ante la 

ciudad porque ellos allá se venden como otra cosa además No atienden los 

llamados de los ciudadanos para muchas cosas presidente por eso es 

importante que ese comunicado oficial salga del consejo y que se les cuente 

los recursos que se les han girado y que se les deben girar y que además se 

les diga que son recursos de los ciudadanos Y cuántas Veces han fallado al 

consejo no podemos permitir que la cdmb se siga burlando de los 

bumangueses presidente Muchas gracias. 
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PRESIDENTE: Tiene toda la razón el concejal, vamos a proseguir y 

estudiaremos jurídicamente para sacar ese comunicado. 

H.C LUIS ÁVILA: Presidente Muchas gracias por el uso de la palabra de 

nuevo un cordial saludo para usted y para todos los que nos siguen en las 

diferentes redes sociales también viendo la disposición del doctor Elberth 

panqueva en la participación a la citación que se le ha realizado y lo mismo 

también al director del área metropolitana también quiero comentarles Y es 

que como lo mencionaba mi antecesor el honorable concejal Carlos Barajas y 

usted pues es como la entidad que es la que debe responder sobre la calidad 

del aire la calidad del ambiente pues nunca la vamos a encontrar y nunca nos 

va a acompañar y eso ya se ha venido presentando y pues como usted lo 

menciona revisar jurídicamente porque la ciudadanía necesita muchas 

respuestas frente a estas situaciones y algo tan importante y tan delicado 

como es la calidad del aire y también pues haciendo el llamado al director del 

área Pues esta proposición Nosotros la pasamos el 14 de abril con unas 

preguntas muy puntuales y todo pero a nosotros quien nos dio las respuestas 

a estos interrogantes los invitamos a ellos para que nos respondieran pero 

ellos no nos respondieron pero si no respondió y también quiero agradecerle 

a la doctora Andrea a la directora de tránsito también muy dispuesta a la 

misma a la respuesta de este cuestionario y lo mismo que al doctor Helberth 

Panqueva también señor presidente Yo quiero para la logística de llevar el 

debate de una manera que sea un debate muy conciso, muy claro y con 

respuestas puntuales para que podemos hacer nosotros desde la corporación y 

trabajando de la mano con la administración y el área metropolitana para 

buscar medidas de contingencia a este enemigo silencioso porque es que 

nosotros Ahorita estamos viviendo una situación frente a lo que es el covid-

19 pero realmente lo que pasa con la calidad del aire Es un enemigo 

silencioso que nos va a causar muchos problemas a futuro y es donde 
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nosotros tenemos que tomar unas decisiones y unas medidas necesarias para 

que nuestra ciudad y el área metropolitana también busquen la medida de 

contingencia para evitar que se presenten estas situaciones en el momento 

hablaré yo con un preámbulo unas presentaciones Y le pediré a usted 

presidente hacer una Ascensión informal ya que va a participar La Academia 

en cabeza del profesor Andrés Felipe murcia que ya se encuentra conectado 

es un ingeniero ambiental de las unidades tecnológicas magíster en ciencias y 

tecnologías ambientales de la USTA, Entonces quiero invitar a la academia 

también a que participe luego pues terminar la sesión informal solamente va 

a ser el por 10 minutos y posteriormente pues ya que hable la administración 

en cabeza del doctor Helberth Panqueva y su equipo técnico agradecerle 

también a ellos muy dispuestos y estuvimos en una mesa de trabajo técnica Y 

a la directora de tránsito Pilar pues para que hablen también los concejales 

con sus inquietudes y llegamos Ya a las respuestas Y por último las 

conclusiones del debate, entonces José Si quiere es tan amable arranquemos 

con el video que le envié como para hacer un preámbulo del inicio al debate. 

Muchas gracias José, quiero iniciar primero para que toda la corporación 

vayamos teniendo un concepto frente al tema de cuando hablamos de 

contaminación y hablamos de calidad del aire no es solamente que hablemos 

de las partículas que nos causan una dificultad a nivel respiratorio sino 

también hay que hablar de los malos olores y del ruido que se presenta En la 

ciudad Entonces yo quiero José Si quiere puede comenzar con la 

presentación y les quiero socializar a ustedes que según datos estadísticos la 

contaminación atmosférica se define como la presencia en el aire de materias 

con formas de energía que implican riesgos daño o molestia grave para las 

personas y bienes de cualquier naturaleza uno de los principales 

contaminantes es el material particulado el material particulado se divide en 

pm10 y pm 2.5 Qué significa esto?  el pm10 A nivel médico es el material 

particulado que ingresa hasta la cavidad nasal no pasa de la cavidad nasal y 

los pelitos esto tiene un nombre técnico que son los micro sencillos algo así 
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Qué es en donde el polvo que entra por la nariz queda ahí en esta cavidad 

Entonces ese es el material particulado pm10 que hasta ahí llega pero el 

material particulado 2.5 es el Qué es nocivo y dañino A nivel respiratorio 

porque ése sí pasa por la cavidad nasal y es el que está llegando a nuestros 

bronquios y pulmones Dónde está causando diferentes cuadros respiratorios 

delicados como son la bronquitis y la neumonía  el EPOC entre otros, Eso es 

lo que se está presentando frente a este tipo de material particulado Qué es el 

que se presenta por la emisión de los vehículos, de la quema indiscriminada 

en lotes, incendios forestales y también está contaminación producida por las 

empresas Entonces hay que tener como que nosotros como corporación 

tengamos claro este tema Qué consiste en una mezcla de sustancias líquidas 

sólidas de tipo orgánico e inorgánico como fosfatos nitratos carbón polvo 

mineral y agua principalmente que se encuentran suspendidas en el aire aquí 

también Cabe destacar de que esta suspensión de esas partículas en el aire no 

es que simplemente duren un poco tiempo Estos son sustancias que 

permanentemente están en el aire, en la atmósfera y que su eliminación no es 

tan sencilla Cómo se piensa en los últimos años se ha presentado 

considerable atención a los efectos adversos de la contaminación atmosférica 

sobre la salud y aunque ésta puede afectar diferentes sistemas y órganos la 

atención se ha centrado en el incremento de la morbilidad y la mortalidad de 

enfermedades respiratorias y cardiovasculares en seres humanos Entonces es 

aquí donde nosotros evidenciamos que estamos viviendo una situación 

compleja con el tema del covid-19 ataca a nivel respiratorio y nosotros 

teniendo una mala calidad del aire vamos a ser más vulnerables a esta 

situación Entonces es aquí donde nosotros como Corporación tenemos que 

empezar a tomar Las medidas necesarias frente a esta situación que se viene 

presentando, estudios epidemiológicos realizados en diferentes países han 

documentado la asociación entre El material particulado respirable menor a 

10 micras pm10 y el mayor riesgo para enfermedades respiratorias muertes 

prematuras agudización de asma bronquial enfermedades pulmonares 



  

 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 9 de 

67 

 

  

obstructivas EPOC mortalidad prematura y con ello llevan a un efecto 

negativo que es el aumento en las consultas de servicios médicos de 

urgencias y hospitalización e incluso a la disminución del flujo respiratorio 

En primer y segundo en la cantidad del aire expulsado durante el primer y 

segunda espiración máxima Qué significa esto que cuando nosotros 

inhalamos un aire ese aire no viene completamente puro digámoslo así y 

cuando ingresa al cuerpo que hace su proceso norma metabólico está 

saliendo con una doble contaminación Entonces es aquí donde nosotros 

debemos darle la importancia a esta situación que se nos está presentando, 

voy socializar Con ustedes honorables concejales este tema para que 

tengamos algo presente, el Instituto Nacional de Salud realizó el análisis de 

la carga de la enfermedad asociada a factores de riesgo ambiental para el año 

de 2016 y concluye que para que tengamos en cuenta honorables concejales 

17549 muertos han sido atribuidos al riesgo Ambiental de los cuales en este 

informe o en este estudio que se realizó sin 15680 muertos están asociados A 

la mala calidad del aire presente estamos hablando de un estudio realizado 

por el Instituto Nacional de salud algo para Informarles a ustedes también 

para que veamos la magnitud por eso utilice la palabra Qué es el enemigo 

Silencioso, Vamos a hablar ahora a nivel mundial el 92 por ciento de las 

personas que viven en ciudades no respira un Aire puro de los cuales el 36% 

de esta población está muriendo por enfermedad respiratoria el 35% por 

EPOC el 34% tiene una patología a nivel cardiovascular y es aquí donde 

nosotros nos damos cuenta que es de enemigo silencioso viene lentamente 

acabando con la salud de cada uno de los ciudadanos Y acá es donde 

nosotros tenemos que ver esto a nivel nacional el departamento Nacional de 

planeación en su estudio valoración económica de la degradación ambiental 

en Colombia en el 2015 estimó los siguientes costos asociados a la mala 

calidad del aire que atiende aproximadamente A 12.2 billones de pesos y esa 

cifra equivale al 1.5% del precio interno bruto Qué significa esto honorables 

concejales y los que nos siguen en diferentes redes sociales y participan en 
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este debate que nosotros como ciudadanos estamos invirtiendo un alto flujo 

de dinero en medicamentos y terapias respiratorias causadas por la mala 

calidad del aire cosa que nosotros no evidenciamos cosa que de pronto 

nosotros salimos a hacer deporte y pasa un camión al lado de nosotros 

Porque nosotros asociamos que la mala contaminación es producida por no 

solamente por el vehículo o camión o buses no solamente es por esto pero 

nosotros asociamos esto y decimos que eso ahí es donde nosotros estamos 

consumiendo contaminación  completa, En Bucaramanga estamos gastando o 

invirtiendo 0.6 billones de pesos en este tipo de patologías respiratorias y es 

algo muy delicado porque es que hablar de medicamentos respiratorios son 

medicamentos que no son de uso para tres o cuatro días o un mes porque 

aquí cuando ya usted tiene una enfermedad respiratoria ejemplo asma son 

tratamientos de larga duración y basado sobre todo en inhaladores que vienen 

con mezcla de corticoides y Que obviamente tienen sus efectos secundarios 

las soluciones  También tienen efectos secundarios Entonces es aquí donde 

nosotros tenemos que ver la magnitud de lo que está pasando y tristemente 

honorables concejales les puedo mencionar que según los estudios 

Bucaramanga está en el cuarto puesto a nivel de contaminación del aire, 

nosotros aquí en la ciudad Contamos con dos digamos entes encargados del  

Monitoreo de la calidad del aire y ustedes los conocen muy bien Qué es el 

área metropolitana y la CDMB, Cosa que no se ha hecho presente en el día 

de hoy para tener en cuenta que este sistema de vigilancia de calidad del aire 

manejado por el área metropolitana Ellos nos han dado unos datos 

estadísticos o buena lo encontramos más bien en la mesa técnica que hicimos 

con la subsecretaría de ambiente y es donde ellos nos muestran que a nivel de 

material particulado pm10 Bucaramanga está después de ciudades como 

Bogotá, Medellín, Cali y es aquí donde nosotros Debemos ser conscientes de 

que tenemos una situación compleja Porque aquí tenemos unas sistemas de 

operación o sistema de vigilancia que digamos el área Metropolitana cuenta 

con 3 estaciones estamos hablando a nivel de Bucaramanga Qué es en el 
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colegio Pilar ,la normal y el Instituto caldas Y es aquí donde nosotros 

identificamos está  información pero realmente la base de datos que se tienen 

no es la que realmente te gustaría que tuviéramos como Área y cómo es esta 

información necesaria para tener los datos básicos y claves porque con los 

datos es que nosotros tenemos la información porque estás ubicaciones de 

estos sistemas de vigilancia están a nivel urbano y es donde nosotros también 

tenemos que tener en cuenta el tema de los corregimientos Tenemos que 

tener en cuenta otras situaciones que hay, Finalizando mi participación o el 

debate Serán las construcciones donde nosotros sugerimos que se pongan 

unos sistemas de vigilancia que son claves para esta toma de datos y a nivel 

de pm2 encontramos que Bucaramanga está después de ciudades y este es el 

más nocivo de ciudades como Bogotá, Cali ,Medellín y nos pasa Valledupar 

y luego seguimos nosotros Entonces es acá donde esté material particulado 

2.5 Qué es el más delicado a nivel de salud Bucaramanga sigue en los 

primeros lugares y que nosotros tenemos que ponerle como una medida de 

vigilancia a esta situación y cuando con el cuestionario que nosotros 

realizamos Encontramos las respuestas que nos brinda la doctora Andrea de 

tránsito la directora de tránsito nos damos cuenta que tránsito básicamente 

ellos hacen Sus operativos pero ellos no son la entidad idónea y capacitada 

para hacer estos seguimientos hacen el seguimiento con el tema de lo que es 

la revisión técnico mecánica y toman sus sanciones y todo pero es algo 

normal de su función misional que ellos tienen que realizar y lo mismo que 

es con el tema que les aportan ellos con el tema del pico y placa pero si nos 

hemos dado cuenta estos datos o estas medidas no han dado los resultados 

que busca la ciudad para obviamente tener un mejor aire una calidad 

completa a nivel de vida frente a ésta Situación, la cdmb pues logro averiguar 

de que ellos tienen una información de datos robusta entre comillas desde el 

2011 al 2018 pero en un tiempo para acá ya su información tampoco en la 

más calificada En estos momentos si hacen unas inversiones y no estoy mal 

fue para el año pasado o inicio de este año donde están comprando unos 
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nuevos aparatos si se puede llamar así no soy tan especializado en este tema 

para Tomar y empezar a hacer ese trabajo de una manera totalmente 

articulada, hay una resolución honorables concejales, la resolución 25 54 Y 

yo les quiero trasmitir el siguiente mensaje cuál es esta resolución, Esta 

resolución busca de que progresivamente se vaya mejorando la calidad del 

aire cumpliendo con Los indicadores que se aplican esta resolución y en un 

ejemplo y está a 2030 Y para el 2030 tenemos que llegar con un valor a nivel 

de material particulado pm10 de 25 unidades y de 2.5 de 15 y les transmito 

honorables concejales que en estos momentos en nuestra ciudad los datos 

estadísticos de pm10 es el 50 y el pm 2.5 es del 25 Entonces socializando con 

el departamento técnico de la secretaría de ambiente nos damos cuenta que 

nosotros como ciudad nunca vamos a llegar a cumplir con este requerimiento 

en el 2030 porque es muy delicado el tema de lo que se está viviendo. 

Quiero socializarles También honorables concejales que tengamos en cuenta 

lo siguiente: Para el análisis de las series de calidad del aire en general se 

observa que con el paso del tiempo se ha incrementado la pérdida de datos en 

el sistema de monitoreo y Qué significa esto que nosotros no tenemos unos 

datos reales como lo venía mencionando y que en la ciudad muestra 

estancada, la ciudad sigue en proceso de Evolución por lo tanto hay más 

vehículos, hay más Empresas, hay más población, Hay más restaurantes, hay 

más digámoslo así bares, discotecas. Entonces es aquí donde nosotros 

realmente a nivel de datos nuestra ciudad está totalmente desactualizada y 

por eso invitó a la administración en cabeza del doctor Helbert  Panqueva y 

al director del área metropolitana Para que nosotros tengamos una Claridad 

frente a lo que es el tema de la recolección de datos Porque sin datos 

nosotros realmente no vamos a poder tener un buen desempeño frente a esta 

información que nosotros queremos aplicar para que cuando llegue el 2030 

por lo menos tengamos unos promedios cercanos a lo que se pedía o se pide 

en esta resolución honorables concejales un estudio de la upv concluye que la 

gasolina es el responsable del 40% de las emisiones de CO del 89% que es el 
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culpable de emisiones deseo x y del 75% de emisiones del BOC Qué 

significa Esto honorables concejales CO Es monóxido de carbono, el COX 

Están bien carbono y el BOC Es Dióxido de azufre Y los vehículos son los 

principales contaminantes de estos gases en la ciudad entonces es para que 

nosotros tengamos en cuenta esta situación, de vehículos, Volquetas y 

tractomulas motos de cuatro tiempos y de dos tiempos, a nivel de Diesel 

contribuye con el 73% de las emisiones de n o x 

Y el 75% del material particulado pm2.5 Qué es el más delicado a nivel de 

salud y  es este Diesel que produce Nuestro servicio de transporte integrado 

metro línea para que lo tengamos en cuenta y algunos buses, A nivel de gas 

natural aporta el 54% de las emisiones de dióxido de carbono pero sí se 

recomienda mucho que haya este tipo de vehículos a nivel de gas y también 

obviamente eléctricos que son los que serían los que nos podrían dar usar el 

primer paso para empezar a mejorar el tema de la calidad del aire a nivel de 

esta contaminación de las partículas pm2.5 pm10, Vamos a seguir 

socializando este tema honorables concejales frente a los olores ofensivos 

Qué es el otro indicador que hay que tener en cuenta, históricamente en el 

municipio de Bucaramanga se ha visto afectada y todos lo hemos 

Evidenciado y en muchos debates no lo han mencionado e incluso nuestros 

ciudadanos de estos olores ofensivos que se presentan en nuestra ciudad y 

que generalmente se generan En la parte de chinita y que vienen esas olé 

hadas y muchos sectores como lo puede rectificar el honorable concejal 

Javier Ayala en el tema de la ciudadela Real de Minas es uno de los sitios 

donde más se evidencia los malos olores y son producidos a nivel de las 

diferentes actividades industriales que se producen en este sector entonces en 

el área metropolitana durante el 2018 se realizó una campaña para determinar 

los niveles ambientales de azufre total producido, sulfuro de hidrógeno y 

amonio y se encuentra que por qué hay que respetar la resolución 1541 de 

2013 Qué es la que da estos parámetros Y si nos encontramos con la sorpresa 

de que los niveles no se están cumpliendo Entonces es aquí donde 
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empezamos a hacer estas pedagogías Porque es muy sencillo que estas 

empresas empiecen no es que yo no soy, Es el de la empresa de al lado es la 

empresa de la esquina y empiezan con estas situaciones y a tirarse la pelota 

pero realmente nosotros aún no tenemos esa data para poder tomar las 

medidas Necesarias y restrictivas y obviamente pues acá Es un factor 

importante que desafortunadamente no se encuentra presente Qué es el área 

metropolitana, se presentan excedencias del 100% De la norma durante las 

24 horas honorables concejales es que no es ni siquiera que hablemos en 

horario laboral u horario pico que Nosotros llamamos si no es las 24 horas 

que se presenta esta excedencia a nivel de estas sustancias que son las Que 

alteran los olores y es algo que realmente preocupante porque nosotros como 

corporación tenemos Que velar por los derechos de nuestros ciudadanos 

También en esta parte dice aquí donde invitó al área metropolitana que esta 

jornada de pedagogía se sigan realizando continuamente y ya que también es 

importante que estemos dando esta información de cómo se encuentra la 

calidad del aire a tiempo real Ahorita estamos viendo acá con mi equipo de 

trabajo que lo quiero también saludar y felicitar a ellos por su compromiso y 

por este esfuerzo que han venido realizando y que encontramos que el último 

dato que tenemos es de enero, el último dato publicado de este año Entonces 

nosotros no podemos estar viendo resultados posteriores no tenemos que 

estar viendo datos reales como ciudadanos en tiempo real de lo que está 

pasando y cuáles son las zonas de contingencia o qué son las zonas de más 

peso a nivel de contaminación para que nosotros como ciudadanos también 

tomemos esas diferentes decisiones de qué debemos hacer y cómo nos 

debemos cuidar, este tema del COVID nos ha enseñado algo que es el uso de 

la mascarilla Nos tocó por obligación pero desen cuenta y hagan ustedes el 

ejercicio concejales cuando ustedes llegan a su casa Cómo llega Este 

tapabocas y más hagan una prueba con un tapabocas de color blanco 

Obviamente el polvo y todo eso no es solamente de que sea suciedad normal 

de que uno por poner las manos y todo si no esa Suciedad y color negrillo 
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Qué saca en el tapaboca sobre todo El 95% que lo podemos ver eso es 

contaminación entonces para que lo tengamos en cuenta otro ítem es la 

contaminación auditiva ustedes pueden encontrar un estudio del área 

metropolitana también donde los sectores de alto ruido y pues como síntesis 

para que la corporación y los ciudadanos que nos están siguiendo los sitios 

con más alto ruido o contaminación auditiva están en cabecera y en el centro 

y eso lo tenemos claro identificadisima pero ahora es donde invitó a la 

secretaría de ambiente al área metropolitana al mismo tránsito que también 

tiene que llegar a realizar Estas actividades de pedagogía contingencia 

porque aquí es donde estos sectores de la ciudad son donde se Mejor dicho se 

potencializa esos datos negativos de lo que es el ruido en la ciudad y que el 

contaminante es muy alto Entonces es aquí donde nosotros como corporación 

también debemos hacer estas campañas y apoyar para que tomemos los 

mejores lineamientos y que se Tomen las medidas necesarias para que 

nosotros como ciudad cumplamos también con los requerimientos A nivel 

del orden nacional que están dados por diferentes documentos que están 

visualizados en  este tema como es el CONPES, Como es el plan desarrollo 

nacional, la estrategia Nacional de calidad del aire Y la estrategia Nacional 

de movilidad eléctrica Entonces es aquí donde nosotros tenemos que tomar 

estas decisiones como corporación y con el compromiso ciudadano porque es 

que aquí donde nosotros como ciudadanos Tenemos que tener ese 

compromiso y a qué me refiero si yo evidencio que en mi vehículo voy a ir a 

cabecera a hacer una vuelta de 5 minutos venga tomemos la decisión de 

utilizar otro tipo de transporte Pero obviamente que aplique a  que vamos es 

a buscar la mejor calidad del aire nosotros tenemos una situación compleja 

que es el clima y entonces En el caso mío que soy deportista y todo voy a ir a 

hacer una vuelta cabecera Pues con ropa de calle es muy difícil estar en una 

bici y más porque comenzando de donde yo vivo para irme a cabecera No 

hay ciclorruta porque es que aquí la ciclorruta fue algo muy mal diseñado y 

no Estoy en contra de la ciclorruta Pero es que no comunica los sectores 
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claves de la ciudad Oriente occidente norte y sur Eso es así de sencillo 

Entonces es aquí donde nosotros tenemos que empezar a cambiar esa ideas 

que para todo tenemos que llegar en carro que para todo tenemos que o es 

necesario el vehículo Pero si vamos a utilizar nuestro vehículo nosotros 

tenemos que ser responsables de que cómo está mi vehículo Cómo puede 

estar el servicio de transporte integral porque nosotros hemos visto que hay 

unos buses de Metrolínea que Son unas chimeneas Hemos visto también 

motos que están emitiendo aceite continuamente Quemando el aceite 

Entonces es aquí donde También nosotros tenemos que buscar Estas 

diferentes situaciones para que mejoremos la calidad del aire que es lo que 

necesita nuestra ciudad, veo con mucha preocupación qué los entes como la 

subsecretaría de ambiente a pedido a gritos tomar unas medidas de 

contingencia frente a esta situación Pero comenzando es una subsecretaría 

nosotros necesitamos la secretaría de ambiente también necesitamos que la 

secretaría de ambiente tenga recursos, necesitamos de que el área 

metropolitana tenga recursos y también apoye todas estas medidas 

necesitamos que la cdmb también entre a participar de una manera integral 

cosa que pensemos En ciudad, que pensemos en área Metropolitana Porque 

aquí se están presentando muchas situaciones, concejales uno de los focos 

para que ustedes Tengan claro y evidenciado también de que los focos de 

contaminación como Lo dije al inicio de mi participación son las quemas o 

los incendios forestales Y nosotros nos vemos influenciados de incendios 

forestales que se presentan en Venezuela para que se den cuenta de estas 

situaciones es aquí donde nosotros tenemos que buscar cómo estos entes que 

son importantísimos a nivel ambiental trabajen mancomunadamente Y con 

direccionamiento y directrices claras para que nosotros podamos mitigar 

estas Situaciones que se presentan día a día en nuestra ciudad. 

Quisiera presidente, Para no seguir solamente hablando yo Y quitar de pronto 

tema importante Que pueden hacer los participantes entonces pues declarar la 

sesión informal para que el profesor de las unidades tecnológicas nos pueda 
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apoyar en su concepto el profesor Andrés Felipe y que luego posteriormente 

la doctora Andrea el director del área metropolitana que también es muy 

importante pues logren participar y logremos también tener Participación de 

los concejales.  

 

 

 

PRESIDENTE: ¿Ningún concejal ha pedido todavía el uso de la palabra, 

Entonces aprueban la sesión informal los honorables concejales? 

 

SECRETARIO: Señor presidente ha sido aprobada la sesión informal. 

 

PROFESOR ANDRÉS MURCIA: Muchas gracias voy a compartir una 

presentación para tener como componente gráfico que nos ayude un poco, 

Respecto a la calidad del aire Es importante destacar lo que ya hablaba el 

concejal Luis Ávila que directamente  la calidad del aire se ha encontrado 

relacionado con diversas patologías o enfermedades independientemente del 

contaminante que se estudie bien sea de óxido de nitrógeno, óxido de azufre, 

monóxido de carbono, dióxido de carbono o material particulado Incluso 

algunos hidrocarburos presentes también en el aire y algunos compuestos un 

poco más tóxicos como los hidrocarburos Poliaromáticos, entonces dentro 

del gran número de enfermedades que se pueden asociar a la calidad del aire 

se tiene principalmente el cáncer del pulmón, enfermedades cardiovasculares 

y algunas patologías como el asma e incluso de forma indirecta la ciencia Ha 

logrado establecer la influencia que tiene la calidad del aire en enfermedades 

de tipo de diabetes,Se ha llegado a concluir con esta parte que por un lado se 

deben establecer controles más eficientes y más estrictos sobre las emisiones 

de contaminantes criterio sí, teniendo en cuenta únicamente la norma 

colombiana contaminantes criterio Óxido de nitrógeno óxido de azufre 

monóxido de carbono material particulado y ozono troposférico, En este 
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sentido en La última reunión de sostenibilidad ambiental que se hizo en 

Francia se define una hoja de ruta enfocadas en la sostenibilidad Industrial 

una sostenibilidad Industrial que busca impactar directamente sobre ciertos 

sectores que ustedes se dan cuenta en la diapositiva hay dos sectores, un 

sector transporte y un sector energía Sólo en función del contaminante 

dióxido de carbono estos dos sectores son los que más impactan ahora el 

dióxido de carbono qué influencia va a tener o qué efectos va a tener? por un 

lado el aumento en la temperatura de la superficie terrestre Un fenómeno que 

conocemos como efecto invernadero o cambio climático aparte pues del 

número de enfermedades de contaminantes ahora no sólo dióxido de carbono 

es principalmente emitido por industrias como el transporte y la energía se ha 

encontrado que incluso contaminantes como monóxido de carbono y óxido 

de nitrógeno también son emitidos a la atmósfera en gran parte por este par 

de industrias por la energía y por el transporte, aquí Tenemos Fuentes fijas la 

energía Fuentes móviles todo el sector, En el caso de Colombia, Colombia 

En cuanto a la calidad del aire se ha enfocado en dos de los objetivos del 

desarrollo sostenible teniendo en cuenta el objetivo 3 Qué es salud y 

bienestar y el objetivo 11 Qué es Ciudades y comunidades sostenibles en el 

objetivo 3 Quizás se ha sufrido un traspié en el último tiempo por el tema de 

la pandemia digamos que se ha visto afectado un poco  este Objetivo por esta 

situación sin embargo en lo que respecta al objetivo 11 se ha tenido una falsa 

mejora porque resulta que gran parte del 2020 específicamente en Colombia 

la población estuvo confinada ese confinamiento ocasionó una falsa mejoría 

en la calidad del aire Porque una falsa mejoría Porque al estar confinados 

Pues nadie movía sus vehículos algunas industrias pararon durante cierto 

tiempo y en ese momento se logró evidenciar una mejoría En las estaciones 

que medían la calidad del aire en los sistemas de vigilancia de calidad del 

aire se logró lograr ver estaciones en verde, El confinamiento empezó en 

marzo, en febrero Se veían estaciones en color naranja Sin mencionar las de 

otras ciudades que ya estaban en color rojo Entonces hasta el momento se ha 



  

 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 19 

de 67 

 

  

tenido una falsa mejoría una ilusión de mejora pero Entonces la pregunta que 

viene es que va a suceder Una vez se pase o una vez mejore el tema de la 

pandemia cuando volvamos a niveles de producción pre pandemia que va a 

suceder vamos a tener el mismo comportamiento que hemos venido teniendo 

desde este último tiempo o lo que nos indica la lógica vamos a aumentar 

vamos a tener un mayor Impacto entonces haciendo una pequeña revisión en 

los datos históricos del ideam Cómo les mencionaba hace un momento el 

sector transporte es uno de los sectores que mayor impacto genera sobre la 

calidad del aire gracias a la emisión de monóxido de carbono y dióxido de 

nitrógeno principalmente por un lado el monóxido de carbono  Ha tendido a 

disminuir Pero el dióxido de nitrógeno sigue en aumento porque hago 

referencia a estos dos contaminantes porque resulta que estos dos 

contaminantes en la atmósfera pueden presentar reacciones fotoquímicas que 

derivan en la formación del ozono troposférico y así como el material 

particulado pm2.5 como lo mencionaba el concejal Ávila Ocasiona 

enfermedades de tipo respiratorio el ozono troposférico también es un agente 

de alto impacto en la salud humana hablando específicamente del ozono 

troposférico cosa distinta a lo que sucede con el ozono estratosférico porque 

es el que protege al planeta de la radiación ultravioleta entonces vuelve y 

juega Porque estos dos contaminantes resulta que en Colombia la calidad del 

aire se mide en función del material particulado pm2.5 y es claro Que se 

haga Así por lo ya mencionado por todo el tema de repercusión en la salud 

pública que pueda llegar a tener pero es importante no dejar por fuera los 

demás contaminantes y la norma no los considera contaminantes de criterio y 

no los consideran contaminantes criterio porque Si cualquier contaminante 

criterio es Por la evidencia que se tiene en cuanto a su Repercusión en cuanto 

a su influencia sobre la salud humana y sobre la salud del medio ambiente 

entonces haciendo esta semana un poco la revisión acerca de la información 

que se tiene por parte de las estaciones en el área metropolitana y 

específicamente en bucaramanga los datos que se encuentran en la página 
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web del área metropolitana de bucaramanga específicamente en los informes 

de calidad del aire únicamente presentan informes como les dije ahora de PM 

2.5 Qué pasa o qué sucede cuando se presentan estos informes Únicamente 

con un contaminante pues que vamos a tener una información sesgada 

podemos establecer estrategias de mitigación para emisión de PM 2.5 una 

vez se hayan identificado las fuentes de emisión pero no necesariamente 

vamos a tratar las fuentes de emisión de monóxido de carbono y nitrógeno, 

Entonces esto nos conlleva a hacer una revisión de las estaciones que 

tenemos aquí en este cuadro donde están las estaciones del área 

metropolitana de bucaramanga y específicamente las de bucaramanga que 

resulta que efectivamente estamos midiendo pm 10, pm 2.5, Ozono 

troposférico y dióxido de nitrógeno pero no estamos midiendo monóxido de 

carbono ahora en cuanto al tema legal este es claro y los protocolos de 

medición y los protocolos de determinación existen y son bastantes 

completos Sin embargo la aplicación de la legislación y la disponibilidad de 

información presente en las bases de datos puede dejar entredicho las 

potenciales estrategias de mitigación o eliminación De impactos que se 

generan sobre estos recursos porque resulta que en la página web del área 

metropolitana de bucaramanga se encuentra el reporte Diario del ica y el más 

actualizado se encuentra del primero de enero al 31 de enero del 2021 y 

estamos en junio, Entonces qué sucedió con esa división el área 

metropolitana de bucaramanga genera un reporte diario pero se tiene el 

primero de enero al 31 de enero del 2021 Y estamos a Julio qué podemos 

hacer con ese reporte proponer estrategias para combatir la emisión de PM 

2.5 no podemos generar estrategias para atacar la emisión de material 

particulado pm10 15 a hoy 25 de junio Entonces esa falta de datos actuales 

Ese es el principal obstáculo que tiene hoy en día la sociedad de la academia 

al no poder hacer los seguimientos en tiempo real de la calidad del aire no se 

van a poder implementar estrategias potenciales para su tratamiento entonces 

básicamente Eso era lo que les quería presentar El principal problema pues 
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no es legislación no son métodos de determinación y estrategias de 

mitigación sino la actualización de los datos la disponibilidad de datos que 

nos permitan definir una hoja de ruta potencial para cumplir con la meta que 

nos da la resolución 2254 del 2017 a 2030  muchas gracias. 

 

 

PRESIDENTE: Ya no hay más intervenciones de ciudadanos entonces 

señor secretario hacemos el llamado a lista para levantar la sesión informal y 

verificar el quórum 

 

 

SECRETARIO: Así será señor presidente 

Marina de Jesús Arévalo Durán 

 Luis Eduardo Ávila 

 Javier Ayala Moreno 

 Luisa Fernanda Ballesteros 

 Carlos Andrés Barajas. 

Jaime Andrés Beltrán 

 Luis Fernando Castañeda 

Francisco Javier González 

 robín Anderson Hernández 

 Wilson dan Lozano 

 Leonardo mansilla Ávila 

 Nelson mantilla blanco 

 Silvia Viviana Moreno 

Edinson Fabián Oviedo  

Carlos Felipe Parra 

Tito Alberto Rangel 

Jorge Humberto Rangel 

Cristian Andrés Reyes 
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Antonio Vicente Sanabria 

Señor presidente Me permito comunicarle que 15 honorables concejales han 

contestado al llamado a lista y por lo tanto hay quórum decisorio y de 

liberatorio. 

 

 

PRESIDENTE: Entonces de acuerdo a lo que nos dijo el concejal Luis 

Ávila citante de esta proposición le vamos a dar el uso de la palabra a los 

citados en este caso a la secretaría de salud en cabeza del doctor Panqueva. 

 

HELBERT PANQUEVA: Muchas gracias señor presidente, Honorables 

concejales, director del área metropolitana, la directora de tránsito también y 

a todos los que nos siguen en las redes sociales un saludo muy especial Yo 

quisiera hacer una introducción muy general de lo que ha sido digamos que 

en los últimos años la conformación del sistema de vigilancia de calidad del 

aire del área metropolitana de bucaramanga y también algunos Aspectos 

generales Qué tienen que ver con el sistema que ha funcionado con la 

dirección de la corporación Autónoma regional para la defensa de 

bucaramanga pero lo más importante es que me gustaría que rápidamente 

una ingeniera que hace parte del Equipo de recurso aire de la subsecretaría de 

medio ambiente también nos pueda estar sobre algunos aspectos técnicos 

importantes para tener en cuenta en este tan importante debate, El primero es 

contar un buen inventario de emisiones el segundo es tener una muy buena 

modelación de esa información y tercero poder tener una muy buena 

instrumentación o una muy buenas prestaciones de calidad del aire para 

medir los diferentes contaminantes especialmente el material particulado 

pues este sistema fue el que tratamos por qué se montó desde el área 

metropolitana de bucaramanga un sistema con unas estaciones y Resaltar que 

tal vez ni siquiera ni Bogotá ni Medellín la tienen auto máquinas pero esas 

funcionaron digamos que en debida forma durante el tiempo que se ejerció 
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como autoridad ambiental pero que hoy requieren de una atención del 

municipio y de la misma área metropolitana para tratar de continuar con el 

suministro de estos datos para la toma de decisiones y aquí hay que Resaltar 

algo muy importante y es el tema del inventario de emisiones nosotros 

cuando estuvimos en el área metropolitana digamos algo que era muy 

urgente era poder contar con esa información como lo mencionaba, Lo 

importante es que desde el año 2016- 2017 Se empezó a trabajar muy fuerte 

en tratar de consolidar este sistema de vigilancia de la calidad del aire desde 

el área metropolitana de bucaramanga pensando en una problemática 

metropolitana pero ese inventario de emisiones lo que nos ha demostrado Es 

que la principal fuente de contaminación de calidad del aire y el material 

particulado pm2.5 Son las fuentes móviles y ahí es donde se debe concentrar 

el mayor trabajo para tratar de atender episodios críticos pero también para 

desarrollar todas unas estrategias a corto mediano y largo plazo que vayan a 

mejorar el tema de la calidad del aire de la ciudad y de la área metropolitana 

de bucaramanga, un Escenario diferente es el tema de los olores ofensivos 

alguna Vez nosotros Denominamos desde el área el corredor de los olores 

ofensivos ese sector del área que va desde la petar del Río frío Hasta la vía 

chimita con toda esa zona industrial Las emisiones que se generan también 

en el barrio la feria pero también a diferentes fuentes de emisión que hay en 

toda la ciudad, Olores ofensivos es un tema mucho más subjetivo más difícil 

de tratar técnicamente tengo entendido de acuerdo a alguna información que 

nos ha enviado la cdmb que van a desarrollar todo un proyecto donde van a 

tratar de medir estos olores ofensivos para tratar después de tomar algunas 

medidas de prevención o algunas medidas sancionatorias qué No ha sido 

fácil tomarlas en los últimos años precisamente porque no sé tenía esta 

información técnica entonces una cosa es la calidad del aire midiéndose en 

estas estaciones de calidad del aire y otra cosa es la problemática de los 

olores ofensivos realmente hasta ahora se está tratando de avanzar en unos 

estudios que hizo el área metropolitana y en el sistema que está montando la 
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cdmb y otro tema diferente es el tema de ruido Digamos que se comparten 

competencias entre la secretaría de salud y las autoridades ambientales y ya 

contamos en la ciudad con un mapa de ruido nosotros venimos avanzando 

con el equipo también que hemos conformado la subsecretaría del medio 

ambiente para tratar de abordar de manera integral esta problemática Pero en 

conclusión podríamos decir que todo el tema de la calidad del aire es uno de 

los temas en los que hace falta hacer mayores inversiones Hace falta hacer 

mucha más investigación para poder tener esos datos que nos puedan generar 

tomar unas decisiones urgentes frente al tema de la calidad del aire entonces 

a eso es a lo que le estamos apuntando desde la secretaría de salud y medio 

ambiente a conformar este equipo a poder tener estos datos a poder modelar 

para poder generar como esas líneas para las autoridades ambientales Y para 

el sector empresarial dónde vamos a empezar el sector transporte y empezar 

a tomar unas decisiones importantes que mejoren la calidad del aire en el 

país que no es solamente en la ciudad sino en el país donde el tema de aire es 

uno de los temas más complejos que tenemos y es cómo lo mencionaba el 

concejal Luis Ávila una de las principales razones en las que los estados 

hacen inversiones millonarias En el tema de salud pública ese es otro trabajo 

que también estamos diseñando desde la secretaría de salud y es Cómo 

empezamos a hacer una relación entre la calidad del aire y sus efectos 

negativos todas las problemáticas que Tenemos y la salud pública 

especialmente en esas enfermedades que son generadas por el material 

particulado Forman parte del inventario de material particulado En eso 

estamos trabajando pero Vuelvo y repito La idea es poder restablecer ese 

sistema de vigilancia de calidad del aire del área metropolitana. Trabajar 

coordinadamente con ellos, fortalecer esa relación También con la cdmb Que 

cumple Yo creo que el papel más importante frente a toda esta problemática 

y poder diseñar esas estrategias esos lineamientos para Que tengamos unos 

efectos que se puedan ver realmente en el territorio en la salud pública de los 

ciudadanos me gustaría y nos acompaña la ingeniera Diana quién nos hablará 
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un poco sobre cómo ha funcionado en los últimos años el sistema de 

vigilancia montado desde el área metropolitana de bucaramanga ella es la 

que ha tenido la oportunidad de conocer las estaciones Está también el 

tecnólogo que a vigilador su funcionamiento y ellos nos podrían dar digamos 

que una apreciación muy rápida acerca de lo que es el sistema También 

tenemos el ingeniero el que maneja el tema de ruido del municipio, Siempre 

me gusta que ellos los técnicos sean realmente los que expliquen y los que 

planteen digamos que las problemáticas y las posibles soluciones a temas tan 

importantes como la calidad del aire, Muchas gracias a todos y muchas 

gracias por la invitación señor presidente. 

 

PRESIDENTE: Entonces vamos a declarar la sesión informal de nuevo. 

¿Los honorables concejales la aprueban? 

 

 

SECRETARIO: Ha sido aprobada la sesión informal. 

 

 

DRA. DIANA RAMIREZ: Muchísimas gracias y muy buenos días a todo 

Mi nombre es diana Ramírez y voy a compartirles una presentación una parte 

gráfica, Es una agenda es de lo que vamos a hablar en la problemática el 

diagnóstico el análisis de las mediciones de calidad de aire el tema de olores, 

Los lineamientos de orden nacional, Necesidades actuales, productos en los 

que se está trabajando para gestionar la solución. 

Como ya lo había comentado el concejal Luis Ávila hay unas estadísticas 

entre el Instituto Nacional de salud como del departamento Nacional de 

planeación Sobre la cantidad de muertos Atribuibles a la calidad del Aire El 

Instituto dice que hay 15,000 muertes Para el 2016 y el departamento 

Nacional de planeación Le dio una valoración económica en estas 
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estadísticas a nivel nacional son 12,2 billones de pesos Para el tema de 

mortalidad y morbilidad y Puntualmente para bucaramanga ellos un estudio 

por ciudad entonces para Bogotá son 4.2 billones, el metropolitana de aburrá 

dos 2.8, Cali 1.7 y Bucaramanga está en 4 en cuarto lugar Con punto 6 

billones, Qué equivale al 3.9% del producto interno bruto una cifra muy alta 

que está pasando en la ciudad no solamente para ese año para el 2021, que 

tenemos nosotros acá en este territorio todo sistema de vigilancia hay uno 

que es operado por el área metropolitana de bucaramanga y otro por la cdmb 

En este mapa veamos las estaciones que están en los territorios para la cdmb 

es la Norte centro cabecera y para el área metropolitana sería ciudadela real 

de minas, San Francisco y lagos del cacique.  

En esta diapositiva podemos ver el promedio anual máximo tanto de pm10 

como pm 2.5 los sistemas de vigilancia miden los criterios que establecen la 

resolución 2254 De material particulado pero vamos a entrar en materia en 

esta presentación ya que el material contaminante de temas ambientales y 

temas a la salud, Entonces qué hay para bucaramanga Pues estamos por 

debajo de ciudades como Bogotá, Cali y Medellín pero para pm10 estamos 

por encima de ciudades Cómo Neiva, Valledupar y Manizales para el caso de 

PM 2.5 pues ocurre lo mismo estamos por debajo de las otras ciudades 

principales pero estamos por encima de ciudades como Santa Marta, 

Barranquilla y Manizales. Históricamente acá yo les estoy presentando todos 

los promedios anuales de material particulado tanto para pm10 como para 

pm 2.5, En el caso de pm10 vemos que la cdmb empezó a medir a partir del 

2011 con 4 extensiones que son las que mencioné ahorita Norte centro 

ciudadela y cabecera pero con el paso de los años la representatividad de 

estas estaciones han ido disminuyendo Qué es cómo la falta de datos e 

información que comentaba anteriormente el concejal Luis Ávila y adicional 

a esto no habían mediciones de material particulado pm 2.5 Sólo hasta el 

2018 que el área metropolitana estableció el sistema de vigilancia con 

equipos automáticos más modernos y se empezó a medir el pm 2.5 y ya para 
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el 2019 y 2020 Por qué en 2018 hicieron las pruebas desde octubre pues no 

alcanzaron como la representatividad además de esto Esta gráfica también 

nos deja ver la resolución 2254 Qué es la que establece los límites máximos 

permisibles Establece que ahorita como tal nosotros no estamos 

sobrepasando el límite anual como para pm10 es 50 y pm 2.5 es 25 pero si 

Miramos la meta que hay para 2030 qué es para material particulado pm10 es 

de 15 y para pm 2.5 es 25 si estaríamos incumpliendo en varias estaciones 

eso sumado a que va haber un aumento de la población y Por ende Un 

aumento en la demanda de los servicios sino empezamos a implementar 

acciones y estrategias para poder descontaminar la ciudad pues no vamos a 

cumplir la meta a nivel nacional. 

0tro tema importante es el Tema de los Estados de declaración de nivel  por 

calidad del aire acá en la ciudad pues hemos visto que son  episodios 

regulares cortos que pasan más o menos entre febrero y marzo de cada año 

acá en la Gráfica pues podemos ver cómo el sistema del área metropolitana 

Pues los registro para 2019 y el año pasado en 2020 durante la pandemia que 

Representaron esos niveles y que ha llevado Pues que en varias ciudades 

hagan esas declaratorias por la calidad del aire Entonces esto pues afecta 

mucho los promedios anuales por eso es que hemos tenido concentración 

anual entonces finalmente que concluimos nosotros, lo primero que se 

observa que con el paso del tiempo se ha incrementado la pérdida de datos 

,Segundo que hay una importante correlación entre las estaciones de calidad 

del aire Qué quiere decir esto que Se presume que todas las estaciones están 

Monitoreando el fondo urbano y que éste es bastante homogéneo entre los 

municipios O sea que es muy importante que se haga el rediseño de las 

estaciones con el proyecto que tiene ahorita la cdmb pues es como lo primero 

que deberían hacer rediseño de la calidad del aire y en ese rediseño nosotros 

proponemos incluir Una estación que tenga fondo perimetral Qué quiere 

decir esto que en la estación me puede Ubicar en colorados y que pueda 

medir como toda esa contaminación que a nosotros nos está aquejando que es 
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lo que hablamos ahorita qué nos afecta por sistema de biomas que por 

incendios forestales y lo otro que también ya habíamos hablado es la estación 

de punto crítico o de alto tráfico vehicular para medir el impacto. 

Y lo que ya habíamos hablado en el análisis estacional De febrero abril tiene 

un efecto significativo sobre los promedios anuales y es necesario iniciar 

medidas que permitan disminuir las emisiones para poder tener 

reabastecimiento de la misma propuesta. 

Cuáles son las fuentes que impactan la calidad del aire en bucaramanga el 

inventario de emisiones del área metropolitana dice que el 90% de las 

emisiones son atribuidas a los automóviles entonces la upv concluye que la 

gasolina es responsable del 40% de las emisiones de CO del 89% el 

monóxido del 75% y de las emisiones de compuestos orgánicos volátiles 

para el tema de Diesel Que todo el transporte público camiones volquetas 

transporte de carga Pues contribuyen en un 75% de las emisiones de PM 25 y 

un 73% a las emisiones de NOx  y el Gas natural vehicular aporta el 54% de 

monóxido. 

 el otro tema para lo de la parte atmosférica Es la de olores ofensivos Desde 

el área se hizo un estudio y un monitoreo de azufre total reducido, Sulfuro de 

hidrógeno y amoniaco Qué son los parámetros establecidos en la resolución 

1541 de 2013 y lo que se concluye es que hay una excedencia del 100% de la 

norma diaria para azufre total reducido y sulfuro de hidrógeno reflejando de 

manera cuantitativa la problemática de olores ofensivos en el municipio de 

bucaramanga.  

Para el tema de ruido en el área metropolitana también en el 2018 se hizo un 

mapa estratégico de ruido donde se pueden identificar los sectores 

priorizados, se determinaron las excedencias de ruido para diferentes 

horarios y se pudo cuantificar la población expuesta a los niveles de presión 

Sonora. 

Sin embargo, el mismo año no señala los lineamientos para la formulación de 

un plan orientado a la descontaminación por ruido que permita de manera 
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coordinada y articulada con los diferentes actores el diseño y ejecución de 

estrategias de gestión y control orientados a mitigar el impacto por el ruido. 

Entonces después de todo este diagnóstico que hemos realizado también 

teniendo en cuenta todos los lineamientos de orden nacional que son 

competencia De la política para el plan de Nacional de desarrollo, estrategia 

Nacional de calidad del aire, Nosotros determinamos que el problema en 

bucaramanga son altas  concentraciones contaminantes Y falta de una 

política de gestión de la calidad del aire, El de deterioro de La calidad de 

vida y limitación del desarrollo económico De la ciudad Y por consiguiente 

afectación a la salud y al ambiente y a la calidad de vida de los ciudadanos 

del municipio de bucaramanga debido a contaminantes atmosféricos. 

Falta un plan municipal e interinstitucional para la gestión de la calidad del 

aire y las emisiones falta un conocimiento de la dinámica de la 

contaminación atmosférica en el municipio falta conocer los impactos a la 

salud atribuibles a la mala calidad del aire y un seguimiento y control a las 

altas concentraciones de fondo generadas por eventos regionales y las 

concentraciones por Fuentes locales Además del tema de ruido y de olores 

ofensivos. para eso el municipio tiene unos objetivos y los estamos 

desarrollando desde el año pasado y que se van a realizar los siguientes años 

que es impulsar la generación de conocimiento, construir instrumentos de 

planeación, Apoyar el desarrollo de mecanismos de relacionamientos multi-

actor para la construcción de una gobernanza participativa; Para eso desde la 

secretaría vamos a generar diferentes productos:  Los lineamientos para la 

formulación política calidad del aire, Apoyar el plan de prevención reducción 

y control de la contaminación de la autoridad ambiental, definir protocolos 

ante episodios de contaminación atmosférica, Estrategias prevención y 

reducción de olores ofensivos y contaminación auditiva y estimación de la 

carga de enfermedad atribuible a la mala calidad del aire.  
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VEEDOR MAURICIO GOMEZ: Muy buenos días para todos los amigos 

del Concejo de bucaramanga Me uno al saludo protocolario Mi nombre es 

Mauricio Gómez Niño soy profesional en producción agroindustrial De la 

uis, formador de formadores en reforestación y Cambio Climático e 

igualmente soy el presidente de la fundación Centinelas del planeta y el 

presidente de la gran Cruzada por el río de oro eso para poder entrar en 

contexto de la información que voy a evidenciar ahorita en el concejo de 

bucaramanga, Un saludo muy especial para el concejal Carlos Barajas 

gracias por la invitación y de una vez voy al grano. 

Es triste y lamentable ver cómo a través de los años no se le ha dado solución 

a la problemática de la contaminación ambiental en diferentes ámbitos, 

Estamos hablando inicialmente en cuanto a la contaminación del aire del 

material particulado que va al medio ambiente a través de las corrientes de 

aire en especial de una empresa que tenemos que decirlo con contundencia la 

empresa vinagro que lleva tantos años En desacato incluso, Por una acción 

popular que hay la cdmb con el doctor Diego Barajas Qué es el director de 

un grupo G y su intervención esté escasamente 2 meses nosotros estamos 

haciendo seguimiento a esta problemática pero después de ese cierre que 

Hugo provisional hemos evidenciado que no se ha dado solución a la misma 

porque sigue la contaminación desde esta empresa al medio ambiente a 

través del aire, Yo vivo en el municipio de Girón pero la problemática se 

origina desde el municipio de bucaramanga porque ya son límites hacia el 

norte saliendo del municipio de Girón, Sabemos que a través de esta acción 

popular la cdmb tuvo que adquirir algunos aparatos de medición de 

contaminación del aire del material particulado que estás empresas arrojan 

pero hay que decir muchas cosas que si bien es cierto que de pronto ya 

Existen algunos elementos No es menos cierto que necesitamos que sean 

contundentes y que se hagan en el momento preciso de la contaminación, es 

generalmente Tipo 11 de la noche casi todos los días o día por medio saca 

estos vapores contaminantes que desde el norte por el cono del viento que se 
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genera va hacia en Girón y también hacia bucaramanga porque hemos 

documentado estos olores ofensivos y en el mismo consejo yo creo que se 

puede dar por fuera porque lo hemos evidenciado en el parque al frente de la 

gobernación y de la alcaldía, Pedimos soluciones reales y que estás 

mediciones del aire se hagan en el momento Preciso y Exacto en que se 

genera la contaminación nada sacamos Nosotros con denunciar, evidenciar a 

través de las redes y los medios de comunicación si no se actúa 

inmediatamente así sea 12, 1 de la mañana creo que la cdmb debe salir a 

tomar estas evidencias para pedirle a la empresa que realmente haga la 

mitigación del impacto ambiental o el última si no quieren hacerlo totalmente 

pues lamentablemente no es la idea pero tocará hacer un sello real hasta que 

realmente hagan una estructuración de su planta para evitar que estos olores 

ofensivos salgan al medio ambiente eso por el lado de harinagro, pero yo 

quiero Poner en evidencia algo que hemos venido investigando desde hace 

años y lo decíamos desde nuestra óptica pero ya lo podemos decir con 

contundencia que es real Y es la contaminación que ejerce el Carrasco con 

sus Lixiviados a la Quebrada el Carrasco que ya no existe porque está tapada 

con la misma basura del Carrasco y eso a su vez a la quebrada la iglesia pero 

que a su vez contamina Generalmente el río de oro, Los cálculos últimos o 

las mediciones que teníamos De la petal, La petal es la planta de tratamiento 

De aguas de lixiviados del Carrasco donde trabaja a más o menos 2.1 litros 

por segundo y la última medición que arrojó la cdmb hace un par de años o 

año y medio creo yo es de 3.5 litros por segundo luego Esa diferencia 

Adónde va Nosotros hemos investigado evidenciado y dormido al lado del 

Carrasco y vemos cómo eventualmente sobre todo en las horas de la noche 

eso es lixiviados van a la quebrada de la iglesia olímpicamente hay una 

flagrancia del delito que incluso Hace 20 días más o menos le imputaron 

cargos al gerente del EMAB  por una Denuncia que puse yo en el 2017 al 

gerente de la emab Samuel Prada cobos , Esto no ha salido al aire yo estuve 

en la audiencia obviamente como afectado y como denunciante y ya se le 



  

 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 32 

de 67 

 

  

implicaron cargos por la afectación de los lixiviados a la quebrada del 

Carrasco, a la quebrada de la iglesia finalmente Va al río de oro, esto nos está 

dando la razón De unas investigaciones que traíamos desde hace muchos 

años pero que hay que apuntarle a algo más ojo que estos lixiviados pueden 

estar perforando el acuífero profundo de bucaramanga que se encuentra 

alguna parte debajo del Carrasco porque es de pan de azúcar hasta Girón y 

que va desde el norte de bucaramanga hasta el Sureste  acuífero profundo de 

bucaramanga y hay que hacer unos análisis más profundos, La ingeniera 

Xiomara de la uis Hizo unos estudios Donde encontró en algunos CDS Por 

ejemplo en la estación de servicio caneyes que estaba contaminado 40 veces 

más con cadmio esto es cáncer puro que se arroja al río de oro esto es una 

problemática muy seria porque estamos cuidando el páramo de Santurbán 

para que no nos contaminen el agua que Desde allí sale pero en un futuro 

Dios no quiera esto se complique mucho y tengamos que utilizar el acuífero 

profundo Y entonces encontremos que está contaminado, Es importante 

trabajar en ese aspecto en cuanto al Carrasco para evitar que estos lixiviados 

estén perforando la montaña y vayan estos lixiviados al acuífero profundo 

pero es más importante aún lograr Finalmente y tal vez estás sesiones del 

Consejo deben apuntar a eso es que finalmente la gobernación y el alcalde de 

bucaramanga se pongan de acuerdo están los recursos necesarios sabemos 

que hay unos recursos en la gobernación para generar finalmente a través de 

la nación la gran petar del Norte, es el pedido de nosotros desde la gran 

Cruzada por el río de oro La gran petar al norte, nosotros hicimos algunas 

investigaciones también con él  EMPAS, Con la petar de Río Frío con la 

subgerente donde ellos estaban hace dos años y medio o tres habían 

empezado a hacer los grandes emisarios de conexión no solamente de Girón 

sino también de todas las aguas residuales que se arrojan desde bucaramanga, 

bucaramanga contamina el río de oro en un 90% con sus aguas residuales 

creo que un 10% de ellas pasa a través de la petar de Río frío Algunos barrios 

del sur. Entonces es indispensable Es realmente importante que todos 
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apuntemos a la construcción de esta Gran petar que no la ataquemos más que 

haya voluntad política y que los emisarios que se estaban haciendo Me 

imagino que de pronto ya deben estar terminado se haga la gran conexión de 

ellos para que finalmente el río de oro lo podamos descontaminar es otra 

fuente hídrica importante y que genera también olores ofensivos debido a su 

alto grado de contaminación porque por Loli ciliados del Carrasco que 

también genera olores ofensivos Puede que haya mermado un poco ya 

porque últimamente con tantas denuncias que hemos tenido que mejorar la 

disposición de los residuos allá y entonces la invitación es a eso a que 

generemos un cambio primero también nos ayuden a generar un cambio de 

cultura de los habitantes y dejemos tanta contaminación con el río pero que 

las petares que van a lo largo del río de oro estén funcionando bien como la 

petal de los lixiviados del Carrasco que si es insuficiente pienso yo que 

deben agrandarlo o hacer otra más Para tratar los lixiviados porque desde las 

investigaciones que veníamos haciendo y ya con la imputación de cargos al 

gerente de la Emab Pues estamos arrojando veneno puro al río de oro pienso 

yo Que de pronto por eso a veces Se generan las grandes mortandades  allá 

en bocas Recuerden que todo este sector del Norte la playita y todos estos 

sufren de estas afectaciones ambientales que van en detrimento de la salud de 

ellos en detrimento del buen vivir De estas comunidades porque ya en el 

norte se generan todas las contaminaciones habidas y por haber tienen al lado 

de la planta de harinagro y tiene la contaminación drástica y total del Río de 

oro con todas estas capas residuales que no han sido tratadas Creo que ya es 

hora le agradezco la invitación al concejal Carlos Barajas y al concejo de 

bucaramanga por haberme escuchado y ya es hora de que hagamos una 

petición y un frente común entre todos para exigirle al gobernador al alcalde 

de Bucaramanga y a la nación la gran pesar del Norte Muchas gracias. 

 

 

SECRETARIO: Hago llamado a lista y verificación del quórum  
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Marina de Jesús Arévalo Durán 

Luis Eduardo Ávila 

Javier Ayala Moreno 

Luisa Fernanda Ballesteros 

Carlos Andrés Barajas 

Jaime Andrés Beltrán 

Luis Fernando Castañeda 

Francisco Javier Gonzales 

Robyn Anderson Hernández 

Wilson Danovis Lozano 

Leonardo mansilla Ávila 

Nelson Mantilla Blanco 

Silvia Viviana Moreno 

Edinson Fabián Oviedo 

Carlos Felipe Parra 

Tito Alberto Rangel 

Jorge Humberto Rangel 

Cristian Andrés Reyes 

Antonio Vicente Sanabria  

Señor presidente Me permito comunicarle que 15 honorables concejales han 

contestado el llamado a lista por lo tanto al quórum de liberatorio y 

decisorio.  

 

 

SR: JAVIER FLOREZ: Muy buenos días Para todos un saludo especial a 

los honorables concejales ya los que nos acompañan en esta sesión Mi 

nombre es Javier Flores Guevara técnico del área de la salud de la alcaldía de 

bucaramanga y de la secretaría del medio ambiente ,Bueno ya hablamos de 

los diferentes temas relacionados con la calidad del aire pero tal como lo 

refiere de manera acertada el concejal Luis Ávila la gestión integral de la 
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calidad del aire se puede evaluar De manera exclusiva a los contaminantes 

criterio o al tema de olores sino que también involucra una problemática 

creería que una de las principales problemáticas en El Siglo 21 a partir de 

todo el tema de desarrollo urbanístico y la dinámica económica de los 

diferentes territorios que es el tema del ruido desde la secretaría de salud y 

específicamente la secretaría del medio ambiente estamos trabajando en todo 

este tema relacionado y vemos realmente un pasivo muy importante en el 

municipio de bucaramanga frente a la formulación de un plan de gestión del 

ruido urbano Que involucre básicamente estrategia de prevención y de acción 

acústica vemos Nosotros en las estadísticas que tenemos que pues el 

crecimiento exponencial en el número de quejas relacionado con con este 

tema pues ha sido bastante importante en los últimos momentos de hecho 

Con todo este tema de reactivación económica y asociado posiblemente al 

tema de pandemia pues hemos recibido muchas quejas asociadas y nosotros 

digámoslo así desde su momento desde el área metropolitana Se elaboró un 

mapa estratégico de ruido priorizando cinco zonas del municipio, Este mapa 

de ruido Se configura como un instrumento técnico valioso para la gestión 

pero este estudio por sí solo no representa mayor cosa frente a la solución de 

esta problemática pues debido que a partir de este documento base se tiene 

que estructurar este plan de descontaminación de conformidad como lo 

establece la resolución 06 27 del año 2006 pues está en cabeza de la 

autoridad ambiental del municipio lógicamente y muy seguramente tendrán 

que participar en muchas otras entidades que están asociadas a la 

problemática como la autoridad de planeación, la autoridad de tránsito, La 

secretaría de salud y ambiente Y también con la participación de los actores 

digámoslo así civiles o actividades económicas que de una u otra forma 

tienen relación con la misma nosotros desde la secretaría en este momento 

vamos a iniciar la fase diagnóstico de este mapa de ruido Por qué es el 

instrumento que se tiene y también se está fortaleciendo desde el punto De 

vista técnico el personal al momento de estructurar este plan que ya lo 
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iniciamos de hecho el próximo 2 de julio ya tenemos un acercamiento de 

unas experiencias exitosas con la alcaldía del municipio de envigado dónde 

pues tienen un desarrollo importante frente a este tema que muy seguramente 

nos va a servir de igual manera pues estamos articulando también a nivel del 

Ministerio del medio ambiente y el Ministerio de salud ciertos conceptos que 

tenemos que tener claridad sobre el tema de competencias y tal como lo 

refiere el doctor Helbert muy seguramente tenemos que articular un trabajo 

muy importante con la autoridad ambiental eso es un ejercicio que no es 

exclusivo de la autoridad de salud como tal que convergen en muchos actores 

que como lo dije anteriormente Es un pasivo importante que tiene el 

municipio frente a establecer realmente estrategias, proyectar metas Y definir 

indicadores claros frente a esta situación, Entonces señores concejales Esto 

es lo que les quería comentar frente al tema de ruido realmente no estamos 

preocupados pero si realmente muy Inquietos frente a establecer políticas 

claras del tema. 

 

 

 

DRA. ANDREA DE TRÁNSITO:  Muy buenos días presidente mesa 

directiva les tengo una pequeña presentación dónde me voy a enfocar en los 

temas relacionados en actividades que ha realizado tránsito en temas del 

medio ambiente. 

¿Cuáles son los elementos a tener en cuenta por parte del municipio?  No me 

voy a enfocar mucho en ello simplemente les cuento Que la dirección de 

tránsito de bucaramanga pues es una entidad descentralizada del orden 

municipal y pues nosotros por medio de la subdirección técnica 

desarrollamos actividades de control señalización evaluación del Parque 

automotor de la ciudad Pues que complementan la construcción y puesta en 

funcionamiento de políticas públicas a fin de mitigar los impactos de la 

calidad ambiental tanto del aire como del ruido. 
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En temas de si se ha trabajado articuladamente la secretaría de salud con la 

dirección de tránsito de bucaramanga acá quiero contarles que la dirección de 

tránsito como bien lo mencionó el concejal ponente Luis Ávila No contamos 

dentro de nuestro haber misional con los equipos de medición de 

contaminación del aire sin embargo basados en los estudios técnicos 

realizados por el área metropolitana regulamos a través de estrategias como 

el pico y placa y operativos de control en zonas estratégicas acá pues quería 

contarles que en enero está vigente la resolución 006 de pico y placa en el 

cual pues da una rotación trimestral de los vehículos pues para tener la 

restricción de movilidad en la ciudad a hoy se tiene una restricción de dos 

dígitos Y pues revisando la historia Cuando se ha querido Por parte de la 

dirección de tránsito en poner más de dos dígitos siempre te ha ido a 

opciones populares que nos han llevado a no poder jurídicamente no se ve 

jurídicamente viable esta restricción a cuatro dígitos. 

 ¿Cuál es la estrategia de mitigación del municipio? Está a cargo de la cdmb 

y el área metropolitana quienes realizan los estudios sobre la contaminación 

nosotros como ya lo dije por medio de los operativos y de las actividades que 

hacemos misionales. 

¿Cuál es la relación entre el tema de las lluvias? Pues lo mismo siempre y 

cuando nosotros hacemos las recomendaciones acogidas en esos estudios de 

contaminación para realizar los diferentes operativos y pues temas. 

¿Cuál es el mecanismo o estrategia que desarrolla la dirección de tránsito de 

Bucaramanga frente a los vehículos tipo bus, volquetas y camiones que 

transitan por el municipio? 

Hemos realizado una puesta en marcha para realizar unos planes pilotos 

sobre la carrera 33 para muchos temas especiales como el tema de transporte 

informal y claramente para hacer una medición De emisiones contaminantes 

acá se hizo un estudio conjunto con el área metropolitana donde se aportó 

unos estudios y la dirección de tránsito a través de los controles restricciones 

y con señalizaciones pues realizan las estrategias temporales para completar 
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estos estudios y tomar determinaciones a que haya lugar para una movilidad 

inteligente y amigablemente sostenible, acá Tenemos unos soportes 

fotográficos en donde tránsito acompañó al área metropolitana a realizar 

estos aforos ambientales en la ciudad y en diferentes puntos de la ciudad. 

 Este es un tema de comparendos realizadas por revisión técnico mecánica 

del 2019 al 2021 donde bucaramanga desde el año 2019 a marzo del 2021 a 

realizado 15937 comparendos por revisión técnico mecánica ahí se encuentra 

el desglose por año y cuántos están inmovilizados en patios en el año 2019 

fueron 4430 en el año 2020 4067 en el año 2021 fueron 802 e inmovilizados 

en patios 9289, Cuántos sin inmovilizar en el 2019 fueron 2890 en el año 

2020 fueron 3101 en el año 2021 llevamos 647 y sin inmovilizar 1638 para el 

total de los 15,000 que les mencioné. 

Estos son por tipos de vehículos los comparendos Por revisión técnico 

mecánica donde vemos que la mayor parte de los infractores Por revisión 

técnico mecánica son los motociclistas dónde donde tiene un total de 11461 

comparendos impuestos, Automóviles 3178, camionetas 861, camperos 283, 

Camión 73, busetas 28, microbús 17, motocarro, bus 11, tractocamión 6, 

volqueta 5, moto triciclo uno. También contarles que la dirección de tránsito 

de bucaramanga es la única dirección del área metropolitana y del 

departamento que cuenta con un organismo de apoyo a tránsito como es un 

centro de diagnóstico automotor un centro de diagnóstico propio donde allí 

realizamos una campaña para incentivar La renovación de la revisión tecno 

mecánica estamos certificados por la ONAC, estamos autorizados Por el 

Ministerio de transporte para esto nosotros hacemos campañas con el 

propósito de prevenir accidentes y mitigar las emisiones contaminantes 

ofrecemos tres chequeos preventivos gratis a los vehículos particulares que 

realicen esta revisión técnico mecánica en el cda nuestro, Ofrecemos 5 

chequeos preventivos gratis para los vehículos públicos que realizan la 

revisión técnico mecánica en nuestro cda, Y a los vehículos que realicen la 

revisión tecno mecánica en otro cda pues también Si vienen a nuestro cda 
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también le hacemos un chequeo de emergencia es decir solamente se mira 

frenos y visual si se van de viaje o si no lo solicitan Y tenemos tres 

revisiones preventivas a los motociclistas de servicio de mensajería 

debidamente acreditada por cámaras de comercio. 

Tenemos el tema del programa de la bicicleta donde la idea es fomentar los 

medios alternativos de movilidad medio sostenibles y amigables con el 

medio ambiente Cómo es la bicicleta allí tenemos varias actividades tenemos 

la semana de la bicicleta y finalmente dentro de tránsito que si me parecía 

importante contarles es la aplicabilidad que nosotros como organismo 

centralizado hemos venido contribuyendo al medio ambiente que es 

aplicando la ley 17 30 Qué es la declaratoria de abandono para todos esos 

vehículos que se encuentran en los patios de tránsito para proceder a 

chatarrizar los y así aportar nuestro grano de arena al medio ambiente a su 

vez por medio de un acuerdo municipal está establecido el día sin carro está 

establecido para el día 23 de junio del año 2021, Realizamos una reunión con 

las diferentes secretarías del gobierno central del municipio para sacar ese 

día sin carro adelante no obstante en estos meses hemos tenido un tema de 

orden público complejo un tema de vacunación Por lo cual pues se decidió 

aplazarlo hasta lograr que la población, la ciudadanía esté vacunada Pues 

porque muchos ciudadanos se movilizan en sus vehículos para el tema de la 

vacunación al igual que estamos en emergencia sanitaria y no se vio 

procedente realizar el día sin carro el día 23 de junio como tránsito en esa 

reunión llevamos tres propuestas la primera unos horarios de 6 de la mañana 

a 4 de la tarde como siempre se ha venido realizando la segunda propuesta 

era en una zona específica, sectorizar la zona centro y cabecera de un horario 

de 7 de la mañana a 4 de la tarde para impulsar el tema de la ciudad 

caminable, el tema de la bicicleta Y se llevó una tercera propuesta de realizar 

en un horario de 8 a 4 de la tarde sobre la carrera 33 y sólo para transporte 

público tanto individual como colectivo estas propuestas cómo lo mencioné 

pues no se dejaron en Stand By mientras logramos pasar el tercer pico de la 
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pandemia mientras también los gremios están en un tema De activación 

económica pues manifestaron que este día se encargó podría ser un poco 

contraproducente para la reactivación económica Aquí también quiero 

contarles la resolución 086 que se firmó el 25 de febrero del 2021 que era 

para regular un tema de descargue ,Cargue descargue y tránsito de los 

vehículos Superiores a 5 toneladas e inferiores a 5 toneladas se establecieron 

unos horarios y unos tramos de la ciudad realmente este tema ya venía hace 

mucho tiempo la resolución 088 hizo fue regular a los vehículos de menos 5 

toneladas que no estaban restringidos en ningún documento como tal y tenían 

una restricción libre entonces lo que hicimos con esta resolución fue 

incluirlos ahí como vemos en el parágrafo 4° se podrá transitar 

exclusivamente por los siguientes corredores viales como es el anillo Vial 

labial Marla cemento la virgen la carrera 15 Bulevar Bolívar la avenida 

quebrada seca la vía Cúcuta y viceversa Pues acá tenemos más horarios 

diferentes dependiendo del tipo de vehículo acá es para inferior a 5 toneladas 

aquí ya de 5 a 15 hay otros horarios otras restricciones y todas estas son 

medidas que realmente ayudan al medio ambiente no es que ayuden mucho 

pero pues hacemos nuestro granito de arena desde lo que nos corresponde al 

tránsito, ahí vemos Nosotros otros corredores que están habilitados en 

servicio público hasta 15 toneladas que son la transversal Oriental, la carrera 

22, la carrera 22 con calle 56, aquí vemos el tema de las maniobras de 

descarga En esta resolución pues Tratamos de revisar Cómo podríamos 

aportar y acá yo les traía Yo creo que ya lo conocen pero me pareció 

importante traerlos a esta plenaria como invitados cómo estaba la dirección 

de tránsito de bucaramanga en el tema de los patios Mal llamado Cementerio 

de los vehículos que lleva más de 10 años donde observan que a mano 

derecha no sé si está circulando el video hay unos arbustos donde están los 

vehículos pues enterrados y ya quería mostrarles el después donde vemos 

cómo hemos logrado depurar Y descongestionar los patios y proceder a 

chatarrizar para contribuir con el medio ambiente era también contarles cómo 
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ha sido el comportamiento de las matrículas de vehículos, sé Que de pronto 

no es de esta índole total Pero eso también nos ayuda hacer políticas de 

medio ambiente con el área metropolitana y con los alcaldes de los demás 

municipios donde lo que ha sido de enero a mayo Bucaramanga ha 

matriculado 876 vehículos ,En motocicletas 1457 Y si vemos al municipio 

vecino Girón ha matriculado vehículos 1912, motocicletas 9297 entonces 

también el crecimiento Del parque automotor nos ayuda también a impactar 

En el medio ambiente y esta es mi presentación quedó pendiente de cualquier 

duda o cualquier pregunta que requieran respecto a tránsito, Muchas gracias.  

 

 

 

ING. OSCAR ROJAS: Muy buenos días para todos los presentes y los 

honorables concejales les voy a hacer una pequeña presentación y a lo largo 

de esta presentación les voy a dar respuesta a cada una de las inquietudes 

solicitadas con relación al presente debate de control. 

Estas son algunas cifras que nos ha entregado el Ministerio de ambiente y 

desarrollo sostenible También alguna de las otras entidades también han 

mencionado esta información pero es importante también recalcar en temas 

de calidad de aire en Colombia pues se han presentado para el año de 

acuerdo al departamento Nacional de planeación para el año 2017 

aproximadamente 8000 muertes en el año en Colombia asociadas a temas de 

calidad de aire le ha costado al país aproximadamente 12.2 billones de pesos 

por costos de mortalidad y el 1.5 % de PIB. 

Asimismo, se han reportado aproximadamente 17549 muertes a factores de 

riesgos ambientales y 15681 muertes por mala calidad de aire. 

En Colombia de acuerdo también a información que nos ha entregado el 

ideam existen aproximadamente 27 sistemas de vigilancia de calidad de aire 

y de acuerdo a la última Norma pues muy pocas de las ciudades principales 

cuentan con equipo 100% automáticos como cuenta actualmente el área 



  

 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 42 

de 67 

 

  

metropolitana de bucaramanga siendo uno de los sistemas de vigilancia 

Digamos Por decirlo así más moderno que existe en estos momentos otro 

tema también importante pues es toda la preocupación de la ciudadanía y que 

se ha visto Reflejada ante los medios de comunicación y quiero hacerles 

también un reconocimiento a ustedes al concejo de bucaramanga porque 

también Esto hace visible para que la comunidad en general se entere las 

problemáticas que existen en temas de calidad del aire y cómo son las 

afectaciones o cuales pueden llegar a ser las afectaciones de las causas por 

este tema sobre todo en calidad del aire que pueden ocasionar enfermedades 

respiratorias y pueden ocasionar hasta la muerte de muchas personas como 

ya lo hemos evidenciado en los resultados o en las cifras que entregue 

anteriormente, Y Asimismo mencionarles e informales Cuáles son las 

acciones adelantadas por el AMB durante Los años en que fue autoridad 

ambiental urbana estamos hablando hasta octubre del año 2019 donde hemos 

realizado y con gran digamos orgullo puedo decir que hemos hecho y 

adelantado bastante gestiones en las cuales durante más de 25 o 30 años en lo 

que se ha llevado a cabo el tema de otras autoridades ambientales pues no se 

habían adelantado hemos realizado el primer inventario de emisiones 

atmosféricas año base 2016 Qué es uno de los insumos importantes para todo 

lo que fue el diseño del sistema de vigilancia de calidad de aire y este mismo 

inventario ha sido base para muchos estudios en los cuales hemos participado 

con diferentes universidades a nivel local y nacional donde uno de los 

resultados más importante como lo mencionaba anteriormente en otras 

presentaciones el 90% de las emisiones que se generan en el área 

metropolitana de bucaramanga son producto de las fuentes móviles y 

también como lo mencionaba la directora de tránsito el aumento exagerado 

de los vehículos pues hace que la mayor parte de las emisiones provengan de 

estas Fuentes móviles y si son un 10% de las fuentes fijas ,Adelantamos dos 

campañas de olores ofensivos en el año 2017 y 2018 donde uno de los 

resultados más importantes también es que se identificaron cuáles eran las 
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posibles Fuentes generadores de olores ofensivos en el sector industrial de 

chimita una de las posibles fuentes generadoras de olores ofensivos son todas 

las empresas Que existen en el tema de la actividad del rendering ,El sector 

de Cañaveral pusimos una estación donde muy posiblemente la afectación 

que se estaba generando en este sector era proveniente de la planta de 

tratamiento de agua  Residual, en el sector de Provenza colocamos otra 

estación donde muy posiblemente toda la afectación que se estaba generando 

en la zona Residencial de este sector era proveniente del relleno sanitario, en 

el municipio de Girón En el casco urbano se instaló también una estación 

donde también se pudo determinar que las posibles Fuentes eran mataderos 

clandestinos teniendo en cuenta la ubicación y la dirección de las 

concentraciones que se estaban generando en ese punto donde pusimos 

nosotros la estación, otro punto importante fue en el centro de bucaramanga 

donde las posibles Fuentes eran de acuerdo a la ubicación de la estación el 

sector industrial de chimitá y mataderos clandestinos ubicados en las carpas 

ubicadas en este sector también cerca de donde teníamos la estación otro 

avance importante Que realizó el área metropolitana fue el operativo de 

control y seguimiento de las emisiones contaminantes generadas por las 

fuentes móviles pudimos realizar aproximadamente más de 10, revisiones a 

vehículos en el área metropolitana de bucaramanga donde el 60% de los 

vehículos que estaban circulando no cumplían con la norma establecida para 

este tema de emisiones contaminantes y sólo un 40% estaba cumpliendo con 

la norma Entonces digamos que esté también era un avance importante para 

todo lo que se ha venido adelantando en temas de calidad de aire y por el 

tema específicamente para las fuentes móviles también logramos ser el tercer 

laboratorio o tercera Autoridad ambiental a nivel nacional En ser acreditados 

o autorizados por el ideam para realizar este tipo de control y seguimiento a 

las emisiones contaminantes Creemos que este fue un logro del área 

metropolitana de bucaramanga hasta el año 2019 en los que podíamos 

funcionar como autoridad ambiental urbana Entonces nosotros contamos con 
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esta autorización en la cual solamente cuatro Autoridades ambientales en 

Colombia la cuenta. Por último el mapa estratégico de ruido para el 

municipio de bucaramanga que también es un insumo importante para todo 

lo que hablaba anteriormente el ingeniero Javier Flores Qué es para adelantar 

todo lo que ya se viene en la otra etapa de este plan de descontaminación y 

prevención para el tema de ruido en el municipio de bucaramanga todos estos 

insumos que yo Les acabo de mencionar ya fueron entregados a los 

diferentes municipios ya fueron socializados con los diferentes municipios y 

autoridades ambientales en los cuales ellos pueden tomar como base para 

continuar con este trabajo que el área metropolitana de bucaramanga 

desarrolló hasta el año 2019, Para darle respuesta a una de las preguntas que 

nos solicitaba el consejo era con respecto a los siguientes objetivos que 

contábamos nosotros con el sistema de vigilancia de calidad de aire cuales se 

cumplen y En cuales teníamos falencias Pues básicamente La respuesta es 

que de los cinco objetivos que se muestran aquí en la presentación solamente 

actualmente podemos dar cumplimiento Al primero teniendo en cuenta que 

sólo se está generando información y estamos evaluando el cumplimiento 

normativo de acuerdo a la normatividad vigente cabe Resaltar también que 

nosotros hasta el año 2019 el sistema de vigilancia de calidad de aire llevaba 

solo un año de operación donde apenas estábamos conociendo digamos el 

comportamiento de la calidad del aire en nuestro territorio estábamos 

generando información histórica con el fin de implementar estrategias y 

acciones a corto mediano y largo plazo pero por temas de la suspensión de 

autoridad ambiental no pudimos continuar con los demás objetivos que era 

contar con procedimientos de control de episodios de contaminación, validar 

modelos, Evaluar estrategias de control Y todo el tema de observar 

tendencias a mediano y largo plazo teniendo en cuenta que son funciones de 

autoridad mental y en estos momentos nosotros las tenemos suspendidas, 

También mencionarles que en estos momentos tenemos 3 estaciones 1 en 

bucaramanga una en Girón y una en Floridablanca de las cuales Ustedes ya 
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tienen pleno conocimiento de la ubicación de las mismas estos son los 

equipos con los que estamos monitoreando actualmente la calidad del aire, 

son equipos 100% automáticos medimos material particulado pm10 y pm 2.5 

de manera simultánea óxidos de nitrógeno y ozono troposférico y así mismo 

en todas las estaciones Contamos con estaciones  meteorológicas que 

también bueno monitoreamos variables Cómo dirección, velocidad del 

viento, humedad relativa, radiación solar, humedad bueno entre otras cosas; 

estos son los equipos que están instalados en cada uno de los puntos. 

Respecto al tema del índice de calidad del aire Había otra pregunta que nos 

habían mencionado que Cuál era la variable que permite reportar el estado de 

la calidad del aire en función a un código de colores y cuáles eran los efectos 

sobre la salud de las personas pues primero informarles que el ica 

corresponde a una escala numérica en la cual se asigna un color y de una vez 

se hace relación con los factores que pueden afectar a la salud de las personas 

entonces éste es un índice a dimensional que solamente lo podemos digamos 

establecer mediante una fórmula Y de acuerdo a este Rango nosotros 

podemos determinar el estado de la calidad del aire mediante una escala de 

colores la escala de colores viene desde verde, amarillo, naranja hasta color 

púrpura y que nos determina un estado de la calidad del aire si es buena, 

moderada, dañina para la salud, a grupos sensibles, dañina a la salud, muy 

dañina y peligrosa Y de acuerdo a esta escala de colores pues también tiene 

unas recomendaciones donde se establece que si la calidad del aire está en un 

estado bueno Y en color verde pues no genera ningún riesgo para la salud y 

el ambiente si es moderada la calidad del aire Es aceptable sin embargo 

puede generar efectos sobre la salud a un número muy pequeño de individuos 

de personas y si es dañina para la salud y está en color naranja puede ser 

dañina para la salud de grupos sensibles estamos hablando de adultos 

mayores mujeres embarazadas y niños entonces De esta manera y así de 

acuerdo a la escala podemos determinar Cuáles son los efectos de la salud 

que pueden causar de acuerdo a la escala del índice de calidad del aire, Estos 
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son algunos reportes en los cuales Nosotros hemos venido permanentemente 

mostrando La información yo quería Aquí también mencionara algo que 

había dicho el profesor murcia es que nosotros teníamos información de 

calidad del aire hasta enero Del 2021 tenemos hasta marzo del 2021 

infortunadamente digamos por los temas del presupuesto de la entidad no 

hemos podido contar con personal idóneo que pueda seguir operando este 

sistema Sin embargo continuamos generando la información pero si 

Contamos con información relevante desde el año 2018 hasta diciembre del 

2020 qué es información de Gran utilidad para conocer el comportamiento 

del estado de la calidad del aire en estos años y que pueda servir para que 

digamos todo el tema de formular estrategias y acciones para mitigar sobre 

todos los episodios críticos que se han presentado en el área metropolitana de 

bucaramanga Entonces sí es importante recalcar lo que mencionaba el 

profesor murcia es que no es porque no tengamos en estos 3 meses 

información no se puede implementar un o no se pueda tener en cuenta esta 

información si tenemos información que es válida de aproximadamente 2 

años dónde puede servir como base para repito nuevamente para formular 

estas estrategias y acciones encaminadas a la mitigación de la calidad del aire 

sobre todo en estos momentos cuando se presentan episodios críticos otra 

parte importante de estos episodios críticos que se han presentado en el área 

metropolitana obedece a: específicos uno al cambio de las condiciones 

meteorológicas que se presentan Qué es digamos que no son factores que 

nosotros podamos controlar y que quede esto depende que no se disperse 

adecuadamente los contaminantes y dos por factores externos como lo 

mencionamos anteriormente que son temas de cremas en otras partes de 

Colombia y en Venezuela Entonces digamos que estos son dos de los 

factores Que también se han propiciado para que se presenten estos episodios 

críticos las Arenas del Sahara también es un evento muy puntual que se 

presenta Qué son factores externos que no son factores que podamos 

controlar pero si podemos contar con un plan de atención de episodios 
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críticos local que podamos nosotros mitigar las actividades que se puedan 

nuevamente valga la redundancia controlar desde los municipios y desde las 

autoridades ambientales básicamente esto es información y hemos generado 

diferentes informes técnicos en los cuales hemos analizado el 

comportamiento de la calidad del aire en la pandemia Durante los episodios 

críticos en las Arenas del Sahara información que está en nuestra página web 

para cualquier persona pueda ser consultada es una información que es de 

carácter público y Estamos abiertos a que cualquier entidad que lo requiera 

poderles entregar esta información porque para nosotros lo más importante es 

esto aquí a través de toda esta información que hemos generado toda esta 

base que nosotros hemos generado pues se puedan generar estudios mucho 

más grandes y tomar acciones y decisiones encaminadas a la mitigación de la 

calidad del aire en el área metropolitana de bucaramanga Entonces esta es la 

presentación que tenía por parte del área técnica de la AMB muchísimas 

gracias.  

 

 

 

 

PRESIDENTE: ¿Se registra la presencia del concejal Fabián Oviedo, algún 

concejal quiere el uso de la palabra? No veo uso de la palabra para ningún 

concejal. Entonces le doy el uso de la palabra al concejal Luis Ávila para que 

haga las conclusiones. 

 

 

H.C LUIS ÁVILA: Presidente importante debate nos damos cuenta que aquí 

la información los datos es algo clave y que se necesita que las partes estén 

involucradas y trabajando en llave O simplemente que estén cumpliendo sus 

responsabilidades tenemos un mensaje la cdmb no se presentó simplemente 

era para que no socializar a las medidas de contingencia que se están 



  

 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 48 

de 67 

 

  

haciendo para mejorar este tema de la calidad del aire el área metropolitana 

hasta ahorita nos responden las preguntas que les habíamos enviado desde el 

14 de abril Secretaría de salud y ambiente con Los profesionales han hecho y 

han trabajado con el área pero necesitamos que todo este círculo trabajen en 

equipo que la dirección de tránsito Tenga otros recursos y otras medidas a 

nivel misional porque ellos son los que diariamente están en la calle con su 

equipo de trabajo y que están evidenciando lo que todos nosotros 

evidenciamos día a día como ciudadanos a nivel de los vehículos y toda la 

contaminación que generan ellos pero como lo decía el profesional también 

de la secretaría de salud ambiente no es solamente el nivel particulado sino 

también de los olores El tema del ruido Entonces es aquí donde como 

administración y como entes vigilantes del mismo proceso pues somos los 

que tenemos que trabajar coordinados y todo y generar estos lineamientos 

claves puedo decir como conclusión del debate de que se necesita una 

política pública de calidad del aire es obligatorio que tengamos ese 

lineamiento acá mismo desde el municipio de que tengamos ese plan también 

para prevención y reducción del control de la contaminación de la autoridad 

ambiental O sea que tengamos Esos planes de contingencia porque nosotros 

tenemos identificados como lo mencionaba también las personas que 

estuvieron En la sesión informal tenemos identificados Los sitios los sectores 

nosotros como entes también y qué vamos a hacer que se genera área 

metropolitana no tengo recursos cdmb no se presentó Entonces es aquí donde 

nosotros no podemos seguir viendo que las cosas pasen y fluyan Y cuando 

por ejemplo con el tema de la resolución 2554 nosotros no vamos a cumplir 

los estándares que pide esta resolución y quiénes son los que se van a ver 

perjudicados no es solamente decir no cumplimos es que somos nosotros tal 

vez nosotros no llegamos al 2030 Qué es lo más seguro o tal vez sí pero los 

que vienen de tras nuestros hijos son los que Van a tener esta herencia 

Entonces nosotros que me digas vamos a tomar tenemos que definir los 

protocolos que se deben realizar a nivel de Ciudad estrategias para 
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prevención de los olores ofensivos de la contaminación auditiva no podemos 

seguir permitiendo de que vamos a hacer una prueba cómo pasó unos días 

unos meses diría yo que cerraron la carrera 33 si no estoy mal fue desde la 56 

hasta la 45 para medir la contaminación auditiva no es que nosotros ya 

tenemos Esos planes entre comillas diseñados y tenemos es que hacer los 

operativos y seguir haciendo continuamente estas estrategias porque Vuelvo 

y lo repito no es para nosotros sino para las personas que vienen detrás de 

nosotros que son los traer este no podemos permitir que desde que nace un 

bebé ya tengamos y venga con problemas a nivel respiratorio y que causados 

porque por este tema del aire de la contaminación acá están Claro que no 

tenemos datos tenemos perdida de datos necesitamos y en reunión con la 

mesa técnica yo estuve socializando con ellos y ellos me recomendaban Oh 

pues hablaban de que una de las opciones importantes para el tema de 

medición era tener tres zonas de medición una perimetral que tiene que ser 

me ponía en el ejemplo que puede ser en el barrio los Colorados porque es el 

ingreso hacia la ciudad puntos críticos de tráfico como pueden ser el centro y 

cabecera y los sistemas que también se tienen de supervisión de vigilancia 

que están en la ciudad en la parte urbana Cómo son los que están en el 

cacique en la ciudadela Real de Minas en cabecera pero es que aquí todos 

tenemos que aportar en nuestro futuro es el futuro de nuestros hijos y todo no 

podemos permitir y tener unos datos y todos estamos contaminados en este 

momento con el aire y estamos gastando tantos billones de pesos como lo 

decía en participación al inicio y luego lo ratifica el señor del área 

metropolitana con estos datos gastando nosotros dinero para infecciones 

respiratorias causadas por la mala calidad del aire Entonces es aquí donde 

quedó preocupado porque veo que totalmente estamos en una desarticulación 

administrativa porque no tengo dinero no tengo recursos porque la cdmb 

tampoco quiere socializar Qué medidas está tomando o trabajando casa sola 

o como se dice independiente secretaría y subsecretaría de salud y ambiente 

trabajando intentando hacer algo también sin recursos tránsito intentando 
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hacer algo también pero qué pasa Necesitamos es articular necesitamos 

tomar decisiones y que generemos Estos espacios Por qué es el futuro de 

nosotros y de nuestros seres queridos y de la ciudadanía como tal 

necesitamos mejorar la calidad del aire bucaramanga no puede estar de 

cuarto y quinto puesto en los diferentes estándares No tenemos que 

comprometernos como ciudad comprometernos como área metropolitana 

porque acá realmente tampoco podemos ocultar Las cosas de que en 5 

minutos pasamos de bucaramanga Floridablanca en 10 minutos pasamos de 

bucaramanga Girón entonces somos un área metropolitana pero todo nos 

estamos viendo involucrados frente a este tema de la calidad del aire y que 

tenemos que aportar presidente para mí Estas son las conclusiones realmente 

preocupado era un tema importante pensé que de pronto iban a participar 

Pero lo importante es que dejamos la señal El mensaje como corporación de 

que aquí se necesita tomar medidas y pronto para darle solución a este tema 

no podemos seguir nosotros saliendo a los diferentes lugares y que lo 

primero que nos digan es que acá el ambiente es tan pesado El aroma tan feo 

que le llega a este sector o algo así es que sabemos que la empresa de Pepito 

de zutanito menganito no hay que tomar las medidas hay que tomar esas 

decisiones Muchas gracias presidentes por el uso de la palabra Gracias a 

todos los que participaron también por su compromiso y a quienes apoyaron 

para que este debate saliera con estos resultados positivos y sobre todo con 

esa preocupación de que tenemos que buscar soluciones Muchas gracias 

presidente. 

 

 

H.C CARLOS PARRA: Gracias presidente bueno en primer lugar bien 

valioso e importante que el concejal Luis Ávila haya citado este debate nos 

permite yo creo que hay bastante Claridad en todos los análisis central del 

problema y es un problema de articulación de emprender acciones separadas 

que no hemos a pesar de que todos somos conscientes de la existencia 
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logrado poner a dialogar de manera efectiva a las autoridades pero también a 

los distintos mecanismos de medición de las distintas acciones y los distintos 

planes de trabajo de las distintas entidades en este caso para lo que es 

competencia nuestra Yo quiero llamar la atención sobre dos metas que ya 

existen y que yo no quisiera que se olvidarán del plan de desarrollo son dos 

metas por las cuales se luchó y digamos que en toda la exposición pareciera 

que estuvieran en un segundo lugar y voy a compartir pantalla para ese 

propósito son las metas relacionadas con calidad del aire pero con dos puntos 

en específico la expedición de un protocolo de emergencias que existen 

distintas partes del país para evitar episodios donde improvisemos con el 

abordaje de emergencias por la calidad del aire y esto se basa en el suceso 

que se ocasionó el año pasado donde en marzo dentro del período del calima 

sacamos un Pico y placa que era absolutamente Arbitrario sin una medida sin 

un respaldo técnico en datos Sí entonces aquí en el plan de desarrollo dijimos 

vamos a tener una estrategia predeterminada que nos deje saber con los 

sistemas de medición que hoy en día tenemos con los sistemas que tiene el 

área metropolitana y en el futuro en diálogo con los sistemas que están 

consolidando la cdmb que sepamos si la calidad de su luz roja puede ser 

vamos que hay algunas poblaciones que no pueden salir o que si la calidad es 

amarilla que todas las poblaciones pueden salir pero que tengamos ese 

protocolo predeterminado Eso está en el plan de desarrollo es un 

compromiso que tenemos que cumplir que obliga o que vincula a gestión de 

riesgo y a la secretaría de salud y ambiente y yo quisiera digamos retomar la 

importancia de este instrumento y en consonancia con lo que dice el concejal 

Luis Ávila ya en nuestro plan de desarrollo tenemos el propósito de tener una 

política pública de cambio climático y transición energética hoy salieron 

varias columnas en vanguardia liberal valiosas y esto digamos es en órbita de 

la transición de nuestra matriz energética y aprovechó aquí como un asterisco 

para hablar de las preguntas referentes a la secretaría de tránsito creo que hay 

un punto del discurso de la secretaría perdón de la oficina de la dirección de 
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tránsito que es valioso que lo he visto en otros escenarios Qué es el punto de 

la articulación que somos conscientes y esto lo expuso el área metropolitana 

lo han expuesto hasta el cansancio que si nosotros no tenemos un control 

conjunto de nuestro parque automotor esto se no sale de las manos así en 

bucaramanga nosotros tengamos todas las medidas de control el caso de 

tener 45,000 motos versus 250.000 del aérea es un absurdo y esto implica y 

repercute directamente en las condiciones que nosotros estamos teniendo de 

calidad del aire en el área De bucaramanga pero que eso no está vinculado a 

nuestras direcciones de tránsito y ese discurso de la articulación los respaldo 

creo que ese es el camino correcto pero a ese discurso hay que darle 

herramientas y cuáles son las herramientas Pues el modelo que se a hablado 

aquí hasta el cansancio que desde El 2013 se ha empezado a hablar Qué es al 

que se opusieron nuestros alcaldes en su momento en el 2015 luego Que ha 

tenido distintos detractores pero es el único modelo reglamentario que nos 

permitiría una coordinación real que es tener un Distrito Metropolitano que 

implique no desconocer las entidades de cada territorio pero que al mismo 

tiempo nos permite reducir costos en burocracia reducir la descoordinación 

entre nuestras entidades y claro esto es una solución al mediano plazo pero al 

corto plazo pues ya necesitamos aunque sea establecer unos parámetros 

conjuntos y para este el área metropolitana puede tener un rol fundamental 

Porque si nosotros no tenemos un control conjunto de nuestro parque 

automotor pues se nos sale De las manos Entonces yo creo que está bien lo 

que habla la dirección de tránsito en materia de articulación pero yo creo que 

esto es más que todo un propósito que nos toca de manera muy lenta y de 

alguna manera vía legislativa utilizando los hechos metropolitanos hasta 

donde más se puedan pero tenemos que encontrar la manera robusta de 

articular estas direcciones nosotros tenemos además de estos propósitos en el 

plan de desarrollo También tenemos algunos procesos de los que somos 

dolientes en la licitación pública 05 de la cdmb una Licitación que le hemos 

hecho veeduría que aquí en el ejercicio que en el debate que hicimos de 
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dónde está la cdmb expusimos Tiene bastantes problemas que ya han sido 

señalados vuelvo a compartir pantalla para hacer referencia a ellos en materia 

de calidad de aire en el componente de olores pues la resolución nos dice que 

hay que medir distintas modalidades de azufre de sulfuro de hidrógeno de 

sulfuro de amoníaco y nos vamos al pliego de condiciones de la licitación 

pública digamos está el desarrollo que ya está desarrollándose Y ustedes no 

encuentran que aquí se tenga que medir el NH3 Eso quiere decir Que un 

proceso de 4900 millones de pesos que nos costó también a nosotros los 

bumangueses no está cumpliendo con los parámetros mínimos de la 

resolución eso es grandísimo compañeros porque aquí además de otros 

elementos que nosotros previamente en el debate de la cdmb expusimos Los 

criterios técnicos de la ubicación de las fuentes o de los escenarios de 

monitoreo de muchas deficiencias técnicas que nosotros no tenemos un solo 

espacio para aclararlas y aquí lo que nos expuso Óscar rojas del área 

metropolitana es bien valioso sobre el sistema de vigilancia y monitoreo de la 

vigilia del área pero como Hacemos para que el sistema existente del área 

metropolitana dialogue con el sistema de la cdmb Y sí pues la cdmb no asiste 

a las invitaciones que se le hacen O sea la pregunta acá es cómo hacemos 

para sentar a todos los autores en la misma mesa y empezar a establecer 

diálogos conjuntos metas conjuntas por ejemplo yo creo que así como 

bucaramanga tiene unas metas en materia de calidad del aire y el plan de 

desarrollo pues igualmente la tendrán otros municipios y yo creo que es el 

momento de Buscar articulará todos estos autores en algo que efectivamente 

sea una Red vinculante Metropolitana porque la asesora de la Secretaría de 

salud y ambiente nos hablaba de una política pública municipal no todo esto 

es Metropolitano porque luego pues no podemos nosotros estar hablando de 

municipal cuando las problemáticas de olores se mueven en el espacio 

cuando las problemáticas de ruidos también se mueven todo esto 

definitivamente tiene Qué es el Metropolitano, Aquí está digamos el 

escenario que nosotros seguimos pues haciéndole vigilancia a la la iniciativa 
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que nosotros le hemos contado muchas veces de dónde está la cdmb y aquí 

tenemos el seguimiento de olores ofensivos y el seguimiento a calidad de aire 

pero En definitiva el proceso de licitación pública 05 tiene que rendirle 

cuentas o ese proceso tiene que rendirle cuenta a este consejo para contarle 

cómo cumple con las disposiciones técnicas porque eso es algo que todavía 

no ha sido aclarado cómo toda esa inversión se va a comunicar con Las 

inversiones previas entonces aquí yo les pongo De antemano mi 

preocupación y mi solicitud y digamos mi llamado de atención que ni 

siquiera es para alguna persona En específico sino para todo el sistema para 

que podamos coordinarnos Eso es lo más básico a la hora de elaboración de 

políticas públicas y yo creo que el escenario de la construcción de la política 

pública en cambios climáticos y transición energética puede ser ese escenario 

de diálogo donde los distintos autores puedan verse y puedan coordinar de 

manera mejor pues sus inversiones y sus propósitos Entonces digamos que 

eso lo que quiero poner en este debate y poner de antemano la inconformidad 

por el hecho de que nosotros no podemos no logremos sentar un autor Qué es 

el autor más determinante porque Ninguno de los que habló anteriormente en 

este momento tiene la calidad de autoridad ambiental Y ninguno puede 

ejercer funciones Y ninguno puede decir los procedimientos incluso tienen 

muchas limitaciones para ejercer muchas inversiones entonces pues aquí 

necesitamos sentar a la corporación Eso es indispensable bien sea porque que 

por compromiso asisten pero necesitamos que la corporación se siente con 

los demás actores del desarrollo climático en El área metropolitana de 

bucaramanga pues éste es uno de los puntos que quería exponer y muchas 

gracias por introducir este tema al compañero Luis Ávila. 

 

H.C NELSON MANTILLA:  Bueno primero que todo felicitar este 

importante debate de control político algo tan importante que es la calidad 

del aire el tema de la contaminación atmosférica el tema también de los 

olores ofensivos compañeros la verdad que es un tema que ha preocupado 
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durante años no sólo a los bumangueses sino también a todos los habitantes 

del área metropolitana el período pasado que también estábamos en el 

concejo de la ciudad y cuya autoridad ambiental era el área metropolitana y 

se elevaron las voces a esta misma situación a Qué es mejor la inversión la 

prevención a esta situación que lleva tantos problemas de enfermedades 

respiratorias problemas de salubridad pública una situación que hay que 

revisar concejales y a todo lo que es la administración ahorita la autoridad 

ambiental que es la cdmb Hay que hacer una mesa de concertación 

Metropolitana de los alcaldes de los consejos metropolitanos ya que ejemplo 

en el tema de los olores ofensivos tenemos una situación de que hay que 

hacer un tema de reforma tanto ordenamiento territorial a las empresas que 

generan estos problemas de olores ofensivos que afectan a tantos miles y 

miles de ciudadanos en bucaramanga en Florida en Girón porque son 

empresarios que desarrollan sus actividades industriales en el momento que 

empezaron a hacer sus actividades no se tuvo en cuenta que por esa área ese 

corredor de chimita entran Las corrientes de aire que fluyen hacia la meseta 

de bucaramanga Y a medida que hay el flujo de aire a diferentes áreas de la 

ciudad también llega a los demás municipios los olores ofensivos siempre lo 

habíamos planteado aquí hay es que encontrar soluciones pero son soluciones 

realmente de voluntades políticas Por el bien de los habitantes del área 

metropolitana en este tema de los olores ofensivos yo desde que tengo uso de 

memoria he vivido en el norte de bucaramanga y hemos padecido estos 

olores apestosos, nauseabundos, podridos que desmejoran la calidad de vida 

de miles y miles de Familias otra cosa que hay que decirlo nunca se planificó 

ni se vio de que todos las viviendas de interés social la gente humilde que les 

fue construida los desplazados Población vulnerable que les hicieron su 

vivienda de interés social las hicieron cerca de estas empresas en la parte de 

chimita lo que hoy es Bavaria campo Madrid Betania lo que es la inmaculada 

miles de familias que agradecieron recibir su casita de interés social Pero 

ahora viven este flagelo de estos olores tan nauseabundos sin embargo 
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también al César lo del César y a Dios lo de Dios yo reconozco hoy como 

habitante del Norte y concejal de bucaramanga Las medidas de vigilancia y 

control que ha hecho la corporación de la De la defensa de la meseta de 

bucaramanga la cdmb hizo intervención a las empresas que generaban Olores 

ofensivos y te aviso algo de control sea minimizado un poco ese olor.Lo 

bueno hay que decirlo ha sido un gran acierto Y qué hay que hacer el control 

político yo le reconozco a la autoridad ambiental CDMB, a sus funcionarios 

Que tuvieron ese en su sentido misional de ir hacer control a estas empresas 

y se ha sentido han mermado estos olores aunque no ha sido definitivo 

porque la solución definitiva en la mesa de trabajo la concertación de todos 

los alcaldes y concejos del Área metropolitana para Ver cómo se reubican 

estas empresas pero por el momento las medidas de control de la cdmb han 

estado vigilantes a la expectativa hay que mejorar mucho más pero Hay que 

darles el reconocimiento también de mi parte que vivo en el norte Qué pasó 

continuamente por ese corredor vial de chinita entonces era eso también 

solicitar a la cdmb, a la alcaldía de bucaramanga a la directora de tránsito es 

importante Lo que decía el concejal Luis Ávila estos carros chimeneas con 

estas poluciones esos flujos de contaminación parecen tranvías de esos 

ferrocarriles que botan esas pumares de humo Que prácticamente es injusto 

que en pleno Siglo 21 veamos semejantes cacerolas fogones de petróleo por 

todas las vías del municipio de bucaramanga hacerles control vigilancia y 

regular esta situación y Bueno hay muchas cosas de mi parte pues felicitar 

las intervenciones porque hay algo cierto los 19 concejales de bucaramanga 

tenemos nuestras familias nuestros hijos vivimos acá crecen nuestras futuras 

generaciones y lo que más deseamos es tener una ciudad una bucaramanga 

libre con aire menos contaminado con una mejor calidad de vida Muchas 

gracias y que todo la verdad de estos debates Y estos esfuerzos tanto de la 

Administración municipal como de las entidades y autoridades ambientales 

redunden en el bienestar de los bumangueses Muchas gracias. 
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H.C CARLOS BARAJAS: Es un tema muy puntual Es simplemente pedirle 

y reconocerles desde luego el trabajo que viene haciendo la subsecretaría del 

medio ambiente en este tema de mejorar la calidad del aire y la calidad del 

ambiente en la ciudad ha sido una prioridad de esta administración y eso hay 

que reconocerlo llamar la atención hay que hacerlo reiterativamente de la 

cdmb y la irresponsabilidad frente a lo que está sucediendo no sólo por no 

venir al concejo sino por esas omisiones repetitivas Para cuidar el medio 

ambiente de la ciudad eso hay que decírselo a los bumangueses la cdmb no 

tiene un compromiso con el medio ambiente de bucaramanga hay que 

rogarles e implorarles incluso hacer acciones judiciales para que actúen Y es 

que no Debería ser su proceder por qué De hecho en su plan misional está 

como teoría el bienestar del medio ambiente, Para pedirle al doctor panqueva 

que presione a la cdmb para que cumpla este fallo del Consejo de estado 

porque el consejo de estado ordenó es un fallo histórico qué bucaramanga 

debía controlar los malos olores y aquí vanguardia lo describe el 23 de julio 

del 2019 La decisión termina transformándose en un fallo trascendental para 

los bumangueses y demás residentes del área metropolitana Entonces que 

este fallo no se quede en un canto a la bandera hay que hacerlo Efectivo y 

desde luego cómo aportantes de la sobretasa ambiental del municipio de 

bucaramanga tiene todo el derecho y tiene toda la propiedad de exigirle a la 

cdmb el cumplimiento de este fallo Estos son fallos para nosotros los 

bumangueses Para nuestros hijos para los residentes de la ciudad de 

bucaramanga y del área metropolitana hay que controlar los malos olores es 

imposible que bajemos presidente y ojalá hiciéramos un recorrido y 

propongo que hagamos un recorrido al sector la playita allá el tapa boca no le 

toca a uno ponérselo por el COVID sino por los olores nauseabundos es 

impresionante ver cómo familias les toca aguantarse todo el día esa cantidad 

de moscos de zancudos y sobre todo todos estos olores y ver cómo le han 

reclamado a la cdmb y que la cdmb no haga nada frente a esta situación es 

una entidad que hoy lo digo con toda la propiedad es una entidad desalmada 
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con el medio ambiente e incluso que no reconoce la dignidad humana y no 

reconoce la calidad de vida de los bumangueses y el espejo está abajo en el 

sector la playita el 25 de abril estuve en ese sector Y la verdad da tristeza ver 

cómo la gente vive allí en esa condición deplorable aguantando y soportando 

esos olores por eso mi petición doctor Helvert Panqueba y desde luego 

reconocer El trabajo que hace pero mi petición es que se ponga perseverante 

Y qué se ponga muy insistente con la cdmb y que en caso hay que hacer 

acciones judiciales porque la cdmb tiene la responsabilidad de controlar los 

malos olores de bucaramanga y del área metropolitana y tiene la 

responsabilidad de controlar lo que pase en el río de oro en el sector de la 

zona industrial y sobre todo lo que pasa en el sector de la playita Esa es mi 

petición y desde luego me sumo Al concejal Fernando Castañeda que hay 

que sacarle tarjeta roja el director de la cdmb y a todo su equipo al Señor 

Diego Barajas que desafortunadamente lleva mi apellido pero que no lo 

honra y además dejó la claridad Enhorabuena que no es de mi familia Pero 

qué deshonra la entidad no dándole la cara a la ciudad En sus planes 

misionales como servidores públicos eso es lo que hay que hacer sacarle 

tarjeta roja a todos Esos funcionarios y responsables de la cdmb que 

devengan un sueldo y mientras tanto niños enfermandosen abajo en la playita 

por esa cantidad de moscos y zancudos y esos malos olores Qué son 

patéticos Ojalá con el Dr. Helvert Panqueba y con todos los compañeros 

concejales programar un recorrido por el sector la playita y ojalá fijaramos la 

fecha hoy para que nos demos cuenta cómo es que vive esa gente allá, a la 

doctora Andrea agradecerle siempre contundente siempre Clara en sus planes 

misionales y sobre todo siempre dándole la cara la ciudad que es lo más 

importante que hace un servidor público presidente por el uso de la palabra 

Muchas gracias. 
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H.C FRANCISCO GONZÁLEZ:  Presidente Yo quisiera en primer lugar 

felicitar la participación de todos los compañeros especialmente la 

organización de compañeros Luis Ávila el citante De este tema de la calidad 

del aire Enhorabuena es momento de que se vuelva activar nosotros antes de 

la pandemia veníamos presentando como todos lo sabemos alertas tremendas 

sobre el tema de la calidad del aire y esto obviamente por todas las 

circunstancias que tenemos se dejó a un lado porque hoy a todos nos 

preocupa los resultados o lo que viene sucediendo con el tema de la 

pandemia pero concejal Luis es bien importante que se abra nuevamente este 

debate porque varias de las enfermedades respiratorias que hoy atacan a 

nuestra población que hoy tienen muchos de nuestros habitantes pues 

incidieron e indudablemente en las circunstancias de la pandemia o en los 

problemas respiratorios son uno de los mayores causantes de hospitalización 

por covid-19 mucho de estas personas de nuestros niños hoy son asmáticos y 

muy seguramente por la calidad del aire tan regular que venimos teniendo en 

la ciudad y por eso es el llamado yo más que las críticas que claramente ya se 

hicieron acá por parte de todos los compañeros y que son totalmente válidas 

a la digamos a la corporación Qué es la que maneja este tema ambiental 

totalmente porque ya en este momento el área metropolitana no tiene esa 

competencia es muy importante y agradezco la presencia del doctor Álvaro y 

yo Quiero comentarle a todos los compañeros que el área metropolitana de 

bucaramanga está afrontando una crisis económica sin precedentes el área 

necesita realmente Buscar recursos y reorganizarse porque no tiene Cómo 

funcionar Entonces es bien importante que ojalá más allá Porque aquí se 

debe dejar a un lado los problemas políticos que se tienen que con los 

recursos que se giran Evidentemente por parte de todos los municipios del 

área metropolitana se pueda lograr que teniendo los equipos que teniendo la 

experiencia y la capacidad que lo venía haciendo muy bien el área 

metropolitana los temas de medición y control pues esto nuevamente se 
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pueda llevar a cabo a través de un convenio es una alternativa que Yo 

propongo teniendo en cuenta las circunstancias que en este momento 

digamos afronta el área metropolitana con los temas presupuestales pero más 

allá de esto también al doctor Álvaro es muy importante y a la doctora 

Andrea la directora de tránsito de bucaramanga que nosotros miremos 

alternativa reales donde incentivemos a las personas miren que acá se dijo 

claramente uno de los mayores contaminantes son los vehículos que son 

montones Las motocicletas pasar de 10,000 en un corto plazo a 460,000 y así 

lo que hablaba El concejal Nelson los buses chimeneas que tenemos aún en 

las ciudad. En el área se había hablado en un momento no se pudo aprobar 

pero yo invito al arquitecto Álvaro para que esto lo retomemos es bien 

importante que el transporte público taxis empecemos y obviamente 

quisiéramos que tuviéramos un sistema de transporte que también hiciera uso 

del tema eléctrico pero habíamos digamos intentado a probar desde el área o 

ya sería discutido la posibilidad de incentivos de llamémoslos tributarios de 

bajos costos en temas de operación y de impuestos para que empiecen a 

operar vehículos eléctricos taxis eléctricos en bucaramanga y Asimismo 

estos se pueda llevar al tema particular que se incentive que los costos sean 

menores pero hoy vemos que lo que se hace por parte del Estado frente a esto 

es insuficiente creo yo y creo que las alternativas que brinda el estado para 

que los ciudadanos pasemos de los vehículos tradicionales a los vehículos 

eléctricos no son las suficientes y yo creo que el llamado es a este tipo de 

soluciones porque no es sólo el control no es sólo las actividades de 

medición sino también en la prevención es cambiar la mentalidad de las 

personas entonces quería pues dejar plantear estos dos temas la búsqueda de 

convenios entre Área Metropolitana cdmx para digamos manejar esta línea 

de control y de calidad del aire y la prevención en cuanto a los temas de 

calidad del aire y también las posibilidades que se pueden desarrollar en 

cuanto a motivar al transporte público taxis por el momento y a los 

particulares para que hagan compra o uso de vehículos Eléctricos que poco a 
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poco empiecen a cambiar el parque automotor de la ciudad y con esto pues se 

puedan ver resultados en el mediano y en el largo plazo Entonces le 

agradezco nuevamente concejal Luis Ávila a usted por este importantísimo 

debate y a todos los compañeros evidentemente a los funcionarios que aquí 

participaron donde el compromiso de seguir haciendo control y no perder de 

vista este tema de la calidad del aire para todos los bumangueses Gracias 

señor presidente y a ustedes por escucharme. 

 

 

 

H.C LUIS AVILA CONCLUSIÓN: Presidente cómo lo mencioné antes y 

lo ratifican también mis compañeros los honorables concejales acá Tenemos 

que tener un trabajo articulado Tenemos que tener el compromiso de todo 

como administración como consejo puesto que la necesidad es urgente y es 

una necesidad donde si no hacemos las inversiones necesarias sino hacemos 

la articulación como es el área metropolitana que tenga las herramientas que 

la subsecretaría de salud y ambiente  que debería ser secretaria Tenga 

también esos recursos, que la cdmb También se involucre y que comparta la 

información y que trabajemos todos en equipo pues vamos a seguir a futuro 

siguiendo teniendo estos datos estadísticos negativos Y que realmente los 

que se van a ver perjudicados Somos nosotros como ciudadanos en especial 

también las personas que viven con nosotros para el 2030 lo decían los 

participantes y todo no vamos A cumplir los parámetros que se está pidiendo 

en la resolución Entonces es aquí Dónde tenemos que tomar medidas de 

contingencia inmediatas como administración y sobre todo con los recursos 

es que necesitamos los recursos las herramientas la política pública de la 

calidad del aire tenemos que articularnos sin articulación no vamos a tener 

realmente los objetivos claros no vamos a tener los resultados que queremos 

y se va a ver perjudicada  la ciudadanía como tal Porque realmente en estos 
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momentos nosotros estamos Respirando es contaminación Muchas gracias 

señor presidente.   

PRESIDENTE: Bueno Muchas gracias concejal Luis Ávila por este 

importante debate de control político a los invitados Muchas gracias por 

haber venido y participado al área metropolitana que fue invitada Muchas 

gracias por haber venido, proseguimos señor secretario. 

SECRETARIO:  Sí señor presidente se ha agotado el punto quinto del orden 

del día. Continuando con el orden del día: 

6° Lectura de documentos y Comunicaciones, hay un documento para ser 

leído. 

Bucaramanga 25 de junio de 2021 señores concejo municipal de 

Bucaramanga comisión accidental de la mujer asunto: Petición especial, 

cordial saludo. 

Teniendo en cuenta los hechos protagonizados por el comisario de familia 

por el cual recayó sobre él una sanción disciplinaria por parte de la 

procuraduría producto de agresión a una mujer en el ejercicio de su función 

como servidor público es necesario que la comisión accidental de la mujer lo 

requiera ante esta corporación para que le ofrezca excusas públicas a las 

mujeres bumanguesas y en un acto de Perdón se comprometa A garantizar el 

adecuado cumplimiento de sus deberes para impedir o prevenir dentro de sus 

competencias  maltratos físicos psicológicos y verbales, si bien es cierto que 

Su posesión en propiedad será producto de un concurso de méritos donde la 

administración municipal debe cumplir las directrices de la función pública 

también es cierto que este servidor público tiene el deber moral y ético de 

ofrecer excusas y no de enlodar la administración municipal Por su 

nombramiento el cual es de imperativo cumplimiento por parte de la alcaldía 

aún cuando la administración municipal rechaza todo acto de violencia en 

contra de la mujer, la información la recibiré en Barajash710@gmail.com 

Carlos Barajas Herreño@ Gmail.com cordialmente Carlos Andrés Barajas 

Herreño concejal de bucaramanga. 
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No hay más documentos y comunicaciones radicadas. 

H.C CARLOS BARAJAS: Presidente Es que desde ayer he visto en redes 

el rechazo al nombramiento del comisario y señalamientos a la 

administración resulta de que nosotros estamos acostumbrados a satanizar y a 

señalar es un Común denominador en todos lados entonces la administración 

municipal está cumpliendo una disposición producto de un concurso de 

méritos que nada tiene que ver con lo que sucedió pero aquí es importante 

que la comisión de la mujer requiera independientemente si el señor viene 

uno Yo creo que la comisión de la mujer que desde luego hace una muy 

buena labor y que la integran compañeros y además tres mujeres muy líderes 

de la ciudad de bucaramanga deben pronunciarse y requerir a este personaje 

para que como servidor público si bien no se presenta al menos expida un 

comunicado pidiéndole Perdón no sólo a esa mujer Que agredió sino a las 

mujeres bumanguesas y que además asuma el compromiso para que desde su 

función como servidor público se comprometa a prevenir y evitar maltratos 

cualquier caso de maltrato del tema que se trató ayer de violencia 

intrafamiliar, aquí es donde la comisión accidental de la mujer debe actuar y 

debe requerirlo Porque una cosa es el nombramiento que hay que hacerlo por 

parte de la secretaría administrativa y otra cosa es El proceder de este señor 

como persona como ser humano debe reconocer sus errores que ahí es donde 

se demuestra la altura de un ser humano y otra cosa es su arrepentimiento 

ético y moral que creo que debería hacerlo y eso demostraría altura de su 

condición como servidor público además del seguimiento que le debe hacer 

la secretaría administrativa y la secretaria del interior a este señor para que 

En caso que reincida se hagan todos los actos correspondientes para 

prescindirlo de la nómina de la administración Muchas gracias presidente. 

SECRETARIO: Se ha agotado el punto 6 de la orden del día. 

7° Lectura de proposiciones y asuntos varios, tenemos una proposición para 

ser leída. 
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Mediante la presente proposición de conformidad de los artículos 120 y 192 

del acuerdo 031 de 9 de octubre de 2018 Me permito presentar lo siguiente, 

Teniendo en cuenta que desde hace más de 10 años la comunidad del sector 

de la concha acústica y un grupo de veedores han luchado por la 

recuperación del terreno denominado “Parque de las mejoras públicas” Y que 

desde la personería delegada para el patrimonio público Y también desde la 

contraloría municipal se intentaron acciones para que las administraciones 

municipales anteriores se hicieran las gestiones de recuperación del sector, 

no ha sido posible y el lugar Aún se encuentra en manos de particulares, 

sociedad de mejoras públicas. Por lo anterior se hace necesario realizar una 

jornada de control político en la corporación para tratar este importante tema 

y lograr determinar si el parque le pertenece a la ciudad o a particulares como 

corporación tenemos la responsabilidad de coadyuvar  a la comunidad En su 

propósito, por lo anterior es necesario citar a la secretaría jurídica, al Dadep, 

a la oficina de planeación municipal, A la oficina de valorización, a la 

personería municipal y la contraloría municipal de bucaramanga e invitar a la 

sociedad de mejoras públicas con el fin De resolver el siguiente cuestionario. 

Para la secretaría jurídica 

1. ¿Qué acciones Jurídicas se han realizado en la oficina jurídica para 

determinar la exterioridad del predio para que las mejoras públicas? 

      1.1 Determinar el histórico de actuaciones u omisiones por parte de la 

oficina jurídica es decir que hicieron las administraciones anteriores para 

resolver esta problemática que reclama la comunidad civil. 

       1.2 ¿Qué solicitud reposa en la oficina jurídica por parte de ciudadanos y 

veedores para reclamar a la administración la recuperación del parque Las 

mejoras públicas y qué se ha hecho frente a este tema de existir solicitudes 

hacer un recuento del trámite, año de radicación en respuesta a la oficina 

jurídica? 

2. ¿Qué concepto tiene la oficina jurídica frente al parque Las mejoras 

públicas? 
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3.  Existen acciones judiciales como acciones populares u otras donde la 

administración sea sujeto procesal en ese tema? de existir tales acciones haga 

un recuento de las acciones de la administración. 

 

Para el dadep: 

1. ¿Qué estudios técnicos ha realizado el dadep para determinar las 

condiciones de Disfruta habilidad del predio? hacer un histórico de las 

actuaciones. 

2. ¿Qué conceptos ha admitido el Dadep frente a las reclamaciones de los 

veedores y la ciudadanía frente a la posición de la sociedad de mejoras 

públicas?.  

3. Cuál es la postura del Dadep frente al parque de la sociedad de mejoras 

públicas?. 

 

Para la secretaria de planeación: 

1. Según el podis y disposiciones complementarias ¿que determinan la 

secretaría de planeación frente al parque de mejoras públicas? 

2. ¿Qué conceptos anteriores a esta administración se han emitido por parte 

de la secretaría de planeación frente al parque de mejoras públicas? 

 

Para la oficina de Valorización: 

1. ¿Qué diagnóstico o análisis hace la oficina de valorización frente al parque 

de mejoras públicas? 

 

Para la personería de Bucaramanga: 

1. Desde la personería de Bucaramanga delegado al patrimonio público ¿Qué 

acciones se han realizado frente a la problemática Al parque las mejores 

públicas? hacer un histórico de las actuaciones. 

2. ¿Cuál es la postura de la personería municipal de Bucaramanga frente a 

esta situación? 



  

 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 66 

de 67 

 

  

Para la Contraloría de Bucaramanga: 1. ¿Qué acciones se han realizado desde 

la contraloría auxiliar para la participación ciudadana frente a la problemática 

del parque las mejores públicas? 

 

Invitado sociedad de mejoras públicas: 

1. ¿Cuáles son los argumentos que tiene la sociedad de mejoras públicas para 

ejercer el control y la posesión del parque de las mejoras públicas? 

 

Para todos: 

De existir acciones judiciales para la recuperación del parque de mejoras 

públicas ¿Cuál ha sido su actuación? 

Aprobada o no aprobada en sesión plenaria del día 25 de junio de 2021 

presentada por Carlos Andrés Barajas Herreño, ha sido leída la proposición 

señor presidente. 

PRESIDENTE: ¿Aprueban los honorables concejales la proposición? 

SECRETARIO: Ha sido aprobada la proposición señor presidente. 

PRESIDENTE: Gracias señor secretario. 

 

 

Presidente: 

 

EDINSON FABIAN OVIEDO PINZON. 

 

Secretario: 

 

 

               CARLOS ANDRES HINCAPIE. 

 
Elaborado Por: 

JOHAN ALEXANDER MONROY RODRIGUEZ. 

 

 

 

 

 

 
 
 


